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В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС РАССМОТРЕЛ ЗАДАЧИ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В СВЯЗИ 

С ПОДГОТОВКОЙ И ПРОВЕДЕНИЕМ ВЫБОРОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

Б принятом "постановлении отмечается, что 
очередные выборы в высший орган государ
ственной власти Союза ССР — это крупное 
событие в общественно-политической жизни 
Советского государства, имеющее большое 
значение для дальнейшего развития ^социа
листической демократии, последующей дея
тельности Верховного Совета СССР, всех Со
ветов народных депутатов страны.

Нынешняя избирательная кампания будет 
проходить/ на ответственном этапе борьбы за 
претворение в жизнь решений XXVI съезда 
КПСС, заданий пятилетки. Партийные орга
низации призваны тесно увязывать всю 
предвыборную работу с конкретными задача
ми экономического, социально-политического 
и духовного развития советского общества, 
вытекающими из. решений съезда и последу
ющих Пленумов Центрального Комитета 
КПСС.

Подготовка к выборам развертывается в то 
время, когда по вине американского импе
риализма произошло серьезное обострение 
международной обстановки. В Этих условиях 
Коммунистическая партия и Советское госу
дарство совместно с братскими странами со
циализма ведут настойчивую борьбу за со
хранение мира, предотвращение ядерной ка
тастрофы. Важно, чтобы в ходе избиратель
ной кампании и дальше обеспечивалась мо
нолитная сплоченность советских людей во
круг Коммунистической партии, возросла их 
решимость отстоять мир, отдавать все свои 
силы укреплению экономического и оборон
ного могущества страны.

Центральный Комитет КПСС обязал  ̂ ЦК 
компартий союзных республик, крайкомы, 
обкомы, окружкомы, горкомы и райкомы 
партии, политорганы Вооруженных Сил 
СССР обеспечить подготовку и проведение 
выборов в Верховный Совет СССР на высо
ком организационном и идейно-политическом 
уровне, строго соблюдая Конституцию СССР 
и Закон о выборах в Верховный Совет 
СССР. Эта важная политическая __ кампания 
должна пройти под знаком дальнейшего раз
вития социалистического народовластия, ук
репления блока коммунистов и беспартий
ных, еще более широкого привлечения граж
дан к управлению делами государства и об
щества, повышения трудовой и политической 
активности советских людей в борьбе за вы
полнение решений XXVI съезда партии, по
следующих Пл^~."мов ЦК КПСС.

Подготовка к выборам призвана макси-; 
малыш служить решению поставленных пар
тией задач экономического и социального 
развития, повышению роли и авторитета Со
ветов и трудовых коллективов, совершенство
ванию работы государственных и хозяйствен
ных органов, укреплению дисциплины и по
рядка, подъему инициативы масс.

■Основное содержание организаторской и 
массово-политической работы партийных, со
ветских, профсоюзных, комсомольских орга
низаций, хозяйственных органов, средств 
пропаганды и агитации в период подготовки 
к проведения выборов в Верховный Совет 
СССР должно составлять;

— мобилизация трудящихся на успешное 
завершение плановых заданий текущего года, 
ритмичную работу с первых дней четвертого 
года пятилетки; на дальнейшую интенсифи
кацию производства, восполнение того, что 
недодано к плановым заданиям предыдущих 
лет пятилетки; на четкое выполнение поста
вок по договорам и заказам, ' своевременный 
ввод в действие основных фондов, организо
ванное проведение зимовки скота, подготовки 
к весеннему севу, наращивание производства

товаров народного потребления, всемерное 
укрепление социалистической дисциплины 
труда;

— глубокое разъяснение плодотворной дея
тельности КПСС по усилению экономического 
и оборонного могущества страны, обеспече
нию роста благосостояния народа, закреплен
ных в Конституции СССР исторических до
стижений развитого социализма, принципов 
социалистической демократии; воспитание 
трудящихся в духе дружбы народов СССР, 
сбветского патриотизма и социалистического 
интернационализма, постоянной готовности 
встать’ на защиту завоеваний. социализма;

— пропаганда миролюбивой внешней поли
тики Советского Союза, его деятельности по 
укреплению мирового социалистического со
дружества, сохранению и упрочению мира; 
активное разоблачение реакционной, антина
родной сущности империализма, зловещих 
милитаристских планов США и НАТО; вос
питание классового подхода к событиям меж
дународной жизни, высокой бдительности; 
решительный отпор подрывной империали
стической пропаганде, 'аргументированная 
критика лживой буржуазной демократии.

В постановлении подчеркивается, что выбо
ры в Верховный Совет СССР должны стать 
смотром деятельности Советов народных де- 
путатов, всех государственных органов. С 
учетом этого необходимо ,еще более тесно 
увязывать подготовку к выборам с улучше
нием работы предприятий, организаций и уч
реждений, связанных с обслуживанием насе
ления, удовлетворением культурных и соци
ально-бытовых запросов советских, людей. 
Партийным, советским, профсоюзным, комсо
мольским организациям предложено всеми 
средствами организаторской и политической 
работы обеспечивать широкое, активное, за
интересованное участие трудящихся, всех из
бирателей в предвыборных мероприятиях. 
Следует создать необходимые условия для 
того, чтобы предвыборные собрания носили 
деловой, конструктивный характер,- чтобы на 
них критически оценивалась работа государ
ственных органов, выполнение наказов изби
рателей, выявлялись трудности и недостатки, 
предусматривались меры по их устранению. 
Всемерно способствовать тому, чтобы в ходе 
подготовки к выборам было в полной мере 
реализовано предусмотренное Законом о вы
борах в Верховный Совет СССР право пар
тийных, профсоюзных, комсомольских, дру
гих общественных организаций, трудовых 
коллективов, собраний военнослужащих вы
двигать и обсуждать кандидатуры для избра
ния депутатами и представителями в состав 
избирательных комиссий.

Важно найти в массах и выдвинуть канди
датами в депутаты действительно авторитет
ных людей, подлинно народных представите
лей, которые обладали бы необходимыми по
литическими и деловыми качествами, поль
зовались уважением трудящихся, умели ра
ботать с людьми. Всесторонне взвешивать 
способности кандидатов достойно выполнять 
депутатские обязанности, представлять инте
ресы избирателей. В постановлении обра
щается внимание на сохранение, как это бы
ло и раньше, ведущего положения в составе 
кандидатов в депутаты за рабочими и кол
хозниками, а также на должное представи
тельство трудящихся других социальных 
групп и профессий, женщин, молодежи, вете
ранов, технической интеллигенции среднего 
звена, работников сферы обслуживания, на 
выдвижение кандидатами в депутаты, наряду 
с людьми коренных национальностей союз
ных, автономных республик и автономных

областей, представителей других проживаю
щих в них национальностей;

Все вопросы, связанные с выдвижением 
кандидатов в депутаты, должны решаться об
щественными организациями с учетом мне
ния трудовых коллективов. Надо создавать 
условия для свободного и широкого обсуж
дения кандидатов в депутаты, внимательно 
прислушиваться ко всем замечаниям тру
дящихся.

Партийным, советским, профсоюзным, ком
сомольским организациям поручено рекомен
довать для участия в подготовке и проведе
нии выборов коммунистов и беспартийных, 
передовиков производства и ветеранов, спо
собных обеспечить активную деятельность 
избирательных комиссий и агитколлективов, 
умело разъяснять вопросы . внутренней и 
внешней политики партии, вести индивиду
альную работу с избирателями, особенно по 
месту их жительства. Следует шире исполь
зовать разнообразные формы и методы аги
тационно-массовой работы, преодолевать эле
менты заорганизованности и формализма. К 
агитационно - пропагандистской, культурно- 
массовой и воспитательной работе среди на
селения шире привлекать руководящие кад
ры, творческие союзы, добровольные обще
ства, общественное организации, вовлекать в 
это дело все дома культуры, клубы, киноте
атры, библиотеки и другие культурно-просве
тительные и спортивные учреждения.

ЦК КПСС обязал партийные, советские, хо
зяйственные органы обеспечить бережное, 
внимательное отношение к предложениям, 
критическим замечаниям, жалобам и заявле
ниям граждан, поступающим в связи с выбо
рами, создать четкую систему их учета и 
рассмотрения,“ реализовать все дельное и кон
структивное, что будет предложено людьми. 
Необходимо повысит^ ответственность госу
дарственных органов и должностных лиц за 
своевременное рассмотрение предложений 
трудящихся и информирование их о приня
тых мерах.

Редакции газет и журналов, телевидения и 
радиовещания, Издательства должны осуще
ствлять систематическую публикацию и пе
редачу материалов, выпуск литературы, пла
катов, средств наглядной агитации, посвя
щенных подготовке и проведению выборов в 
Верховный Совет СССР. Нужно ярко показы
вать ход избирательной кампании, активное 
участие в ней трудящихся, рассказывать о 
кандидатах в депутаты. Пропагандировать 
лучший опыт организационной и политиче
ской работы партийных организаций по 
подготовке к выборам. Широко освещать 
многогранную деятельность Советов и их ор
ганов в решении важнейших хозяйственных 
и политических задач, в удовлетворении за
просов населения, политику КЦСС, направ
ленную на дальнейшее совершенствование 
советской государственности, углубление со
циалистической демократии, расширение уча
стия трудящихся в управлении государствен
ными и общественными делами, строгое со
блюдение советских законов, обеспечиваю
щих права и интересы граждан. На кон
кретных примерах раскрывать общенарод
ный, демократический характер Советов, 
дальнейшее укрепление их связей с населе
нием.

В постановлении Центрального Комитета 
КПСС выражена твердая уверенность, что 
выборы в Верховный Совет СССР станут но
вым убедительным свидетельством подлин
ного народовластия в нашей стране, ярким 
проявлением монолитной сплоченности всего 
советского народа вокруг партии великого 
Ленина, верности советских людей коммуни
стическим идеалам.

Н А В С Т Р Е Ч У  В Ы Б О Р А М  В В Е Р Х О В Н Ы Й  С О В Е Т  С С С Р

РАЗВЕРНУТЬ АКТИВНУЮ ОР Г АНИЗ АЦИОННУ Ю  
И К А С С О В О - П О Л И Т И Ч Е С К У Ю  Р А Б О Т У

СОВЕЩАНИЕ 
В ОБКОМЕ КПСС

Как известно, 4 марта 1984 
года — выборы в Верхов
ный Совет СССР. В обкоме 
КПСС состоялось совещание 
секретарей, заведующих ор- 
ганизационнымй отделами 
горкомов, райкомов КПСС, 
на котором рассмотрены за
дачи по развертыванию ор
ганизационной и массово- 
политической работы в свя
зи 'с предстоящими выбора
ми.

Выступая. на совещании, 
член бюро обкома КПСС, 
заведующий отделом орга
низационно - партийной ра
боты обкома Е. А. Вологдин 
подчеркнул, что вся подго
товка к выборам в Верхов

ный -Совет СССР должна 
носить деловой характер, 
способствовать мобилизации 
трудящихся на выполнение 
государственных планов и 
социалистических обяза
тельств текущего года, обес
печение эффективной ра
боты в 1984 году. Подготов
ка и проведение выборов— 
смотр деятельности всех со
ветских и хозяйственных ор
ганов.

Предстоит многое сделать 
по формированию окруж
ных и участковых избира
тельных комиссий. Необхо
димо ' помочь комиссиям 
спланировать работу, обес
печить их активную дея
тельность. Комиссии долж
ны сполна пользоваться пре
доставленными им правами,

четко выполнять возложен
ные на них обязанности.

Вопросам массово-полити
ческой работы накануне вы
боров посвятил свое выступ
ление секретарь обкома 
КПСС Р. М. Романов.

Было отмечено,» что необ
ходимо усилить массово-по
литическую, агитационно
пропагандистскую работу в 
трудовых коллективах, по 
месту жительства избирате
лей. Исходя из' решений 
июньского (1983 г.) Пленума 
ЦК КПСС, нужно вести это 
дело инициативно, творче
ски, широко применять оп
равдавшие себя на практи
ке формы пропаганды и 
агитации. В частности, по
лезно идти на упорядоче
ние функций агитпунктов

Открылись клубы избирателей
В понедельник в област

ном центре открылись две
ри первых клубов' избира
телей: до’ дня выборов в
Верховный Совет СССР — 
4 марта — здесь будет со

средоточена агитационно
массовая работа.

Первое мероприятие про
шло в клубе избирателей, 
созданном при Дворце куль
туры «Авангард», — это был 
устный журнал «Портрет

передовика производства» — 
монтера связи Р. П. Ка- 
зинской.

Уютно в клубе избирате
лей, оборудованном в обще
житии студентов политех
нического института, что по 
ул. Вершинина, 37. Студен
ты факультета автоматики 
и электромеханики, живу-

и одновременно создавать 
клубы избирателей — один 
на несколько участков. В 
больших общежитиях, на
пример студенческих, сле
дует создавать клубы изби
рателей. Предвыборные’ ме
роприятия нужно планиро
вать также и в центрах об
щественно - политической 
работы. Наряду с общест
венно-политическими . меро
приятиями необходимо по
всеместно запланировать от
четы советских, хозяйствен
ных органов о своей рабо
те, вечера вопросов и от
ветов, встречи избирателей 
с руководящими работника
ми, депутатами Советов.

Задача состоит в том, что
бы всеми средствами орга
низаторской и массово-по
литической работы дойти до

щие здесь, уже смогли 
ознакомиться с планом ра
боты клуба, которым пре
дусмотрены беседы о социа
листической демократии и 
советской избирательной си
стеме, лекции о междуна
родном положении, другие 
мероприятия. Здесь хоро-

каждого избирателя, знать 
его настроение, нужды, за
просы. В то же время сле
дует решйтельно преодоле
вать элементы заорганизо
ванности и формализма в 
работе с людьми.
СОВЕЩАНИЕ 
В ОБЛИСПОЛКОМЕ

В облисполкоме состоялось 
совещание секретарей, за
ведующих организационны
ми отделами исполкомов го
родских и районных Сове
тов народных депутатов. В 
выступлении секретаря обл
исполкома Г. 3. Парфенова 
были изложены конкретные 
задачи местных Советов, их 
аппаратов в связи с подго
товкой к выборам в Верхов
ный Совет СССР.

шо оформлена наглядная 
агитация.

Пригласил избирателей и 
клуб на лесопромышленном 
комбинате.

Скоро заработают и дру
гие клубы избирателей. Все
го в областном центре их 
будет двадцать три.

ДНЕ В НИК  ЛЕСОЗАГОТОВОК
Прошла половина декабря, а предприятия объединения 

«Томлеспром» по-прежнему работают с отставанием,
Вот результаты на 14 декабря.

Долг в тысячах кубо
метров:

Трелевка — 52,3 
Вывозка — 79,5 
Раскряжевка — 56,6 
Производство

деловой древесины — 65,2 
По конечной фазе произ

водства — выпуску деловой 
древесины и круглых лесо
материалов -— долги прев
зошли и прошлогодний уро
вень. С трелевкой леса в 
декабре выровнялись 6 лес
промхозов, но остальные 18 
заготавливают плохо, сры
вают плановые суточные 
графики. Главные должни
ки все те же — почти 19 
тысяч кубометров задолжал 
Аргат-Юльский леспромхоз, 
больше 8 тысяч — Асланов- 
ский, около 17 тысяч кубо
метров — Каргасокский ле
сопромышленный комбинат. 
Слабо организована трелев
ка в Комсомольском, Пара- 
бельском леспромхозах.

Такое же положение с 
вывозкой древесины. В гра
фике 8 предприятий, ос
тальные отстают — одни 
меньше, другие больше. 
Тревожная обстановка в 
тех же Аргат-Юльском, Ас- 
лановском, немногим лучше

Катайгин’ский, Ингузетский, 
Орловский, Чаинский, Пара- 
бельский, Берегаевский лес- 

'промхозы.
24 предприятия «Томлес- 

прома» ведут лесосечные 
работы, и из них всего 
3 набрали в декабре необ
ходимый ритм. Это в пер
вую очередь Чулымский 
леспромхоз, подтянулись 
Асиновский и Лайский.

«Лесной штаб» уже назы
вал основную причину пло
хой работы предприятий 
«Томлеспрома» — не вы
держивается запланирован
ная расстановка сил и тех
ники. И для руководителей 
объединения, и для адми
нистрации леспромхозов — 
это не новость, но обстанов
ка не меняется. По-прежне
му не организованы к за
планированному количест
ву 10 транспортных комп
лексов, недостает одного ле
созаготовительного. Все так 
же • в лесосеках не отраба
тывается нужное количест
во тракторо-смен. Только 

•на участках, примыкающих 
к узкоколейным железным 
дорогам, их недостает 15. 
На вывозке леса не отраба
тывается больше 100 маши

но-смен. И это в то время, 
когда в запасе у трасс до
рог еще лежит больше 
1 миллиона кубометров ле
са.

Каждые сутки предприя
тия объединения должны 
трелевать больше 25 тысяч 
кубометров, а вывозить 
почти 28 тысяч. Графики 
систематически срываются. 
Ежесуточно остаются не- 
подтрелеванными почти три 
тысячи, а невывезенными 
5 тысяч кубометров. И с 
этим смирились в «Томлес- 
проме», не бьют тревоги, не 
предъявляют строгого спро
са к руководителям лес
промхозов.

Скоро начнется традици
онный ударный квартал в 
лесу, коща. потребуется вы
полнить не менее 42 про
центов годового объема ле
созаготовок. Эту задачу 
удастся решить только об
щими усилиями всех и 
каждого при умелом ис
пользовании коллективных 
форм организации труда, 
бригадного хозрасчетного 
подряда и повсеместного 
внедрения коэффициента 
трудового участия.

Г л а в н ы й

ф а к т о р
Томский завод древесно

стружечных плит — моло
дое предприятие, и здесь 
много молодежи. Только в 
цехе стружки работает бо
лее ста молодых парней и 
девушек. Не все еще осво
или свои профессии и нуж
даются в опытных настав
никах.

Здесь четыре смены. Луч
шим считается коллектив 
мастера Владимира Михай
ловича Куртеева. «Это ува
жаемый человек», — гово
рят о нем. Случись полом
ка оборудования, бригада 
не будет ждать конца сме
ны. Сама устранит неис
правность. Рабочая . гор
дость, самолюбие не позво
ляют ей сдать смену как 
попало. Немалая заслуга в 
этом мастера. У него в сме
не 13 молодых рабочих. 
Один кз воспитанников 
В. М. Куртеева — Валерий 
Трикузов. Он недавно на 
.заводе, но авторитет масте
ра для юноши . непререка
ем. Владимир Михайлович 
всегда рядом, первым уви
дит, что не получается у 
парня, объяснит, поможет.

Молодому мастеру само
му-то недавно исполнилось 
30 лет. Вырос он в Аргат- 
Юльском леспромхозе. И 
помнит, как отец, бывало, 
усадит его в кабину своего 
тепловоза, и они едут в тай
гу по узкоколейной дороге. 
После армии Владимир 
пришел в Томский лесотех- 
никум. После окончания 
проработал мастером в род
ном леспромхозе, но потя
нуло на большой завод. 
Здесь, на Томском ДСП, он 
в совершенстве освоил про
изводство. Годовой план сме-

Хороший настрой в брига
де, теплые и дружеские от
ношения здесь между людь
ми.

Ю. НОВИКОВ.
НА СНИМКЕ: мастер В. М. 

Куртеев с молодым рабо
чим В. Трикузовым.

Фото И. Пустовойтенко.

ны — выпустить 18 тысяч 
500 кубометров плит. Кол
лектив взял повышенные 
социалистические обяза
тельства — дать сверх пла
на 2 тысячи кубометров. С 
середины декабря смена ра
ботает в счет будущего го
да.

почт» Человек на дороге
«лесного цеха» *

Тот, кто бывал на лес- - 
промхозовских узкоколей
ных железных дорогах, ви
дел, как далеко в тайге теп
ловоз начинает тормозить и 
из вагонов прямо на обо
чину полотна выгружаются 
люди. Это путевые рабочие. 
Они проверяют состояние 
пути, производят необходи
мый ремонт. Ведь каждый 
день здесь проходят соста-' 
вы с лесом, и от того, в ка
ком состоянии узкоколейная 
железная дорога, зависит и 
скорость движения, и без
аварийность, и многое дру
гое. Без путевых рабочих не 
будет УЖД.

Но вот парадокс — на 
верхнем складе у лесозаго
товителей и теплые ваго
ны, и столовые, где пова
ра предлагают вкусную го
рячую пищу. А рабочие на 
УЖД довольствуются тем, 
что захватят из дома.

Вахта урож ая----•—

З А Д Е Л  

НА БУДУЩЕЕ
Безнарядное звено В. М. 

Доронина из колхоза имени 
Кирова нынче собрало с 
каждого гектара по 21 цент
неру зерна с гектара. Этого 
результата хлеборобы до
бились прежде всего за 
счет соблюдения правил 
агротехники. Немалую роль 
сыграли органические удоб
рения. „И вот сейчас, не 
мешкая, наряду с ремонтом 
техники, механизаторы вы-

Редакция получила кол
лективное письмо рабочих 
Комсомольской узкоколей
ной железной дороги. Вот 
оно.

«Дорогая редакция!
К вам обращаются работ

ники Комсомольской УЖД. 
Недавно в вашей газете бы
ло напечатано выступление 
бригадира лесозаготовитель
ного комплекса И. Д. Галь- 
чика из нашего леспромхо
за. Он критиковал «Томск- 
лесурс» за то, что в мага
зине нет телогреек. После 
этого его обеспечили.

Мы, работники УЖД, с 
утра и до вечера тоже в ле
су. Но для нас нет ни го
рячего питания, ни теплой 
одежды. А ведь без нашей 
работы не обойдется лес
промхоз—УЖД надо строить, 
содержать в порядке. Без 
нас древесина с верхнего

возят органику на поля. До
ставлено уже свыше . 3.000 
тонн.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Д Р У Ж Н А Я
Р А Б О Т А
Механизаторы Тювинского 

отделения совхоза «Тунгу- 
совский» дружно вывозят 
на поля органические удоб
рения. Трактористы А. Три
фонов, А. Матецкий, В. Сви- 
стин ежедневно перевыпол
няют ' нормы, вывозят по

склада не дойдет до нижне
го. Почему же к нам так 
относятся?

3. ЧУЖАКОВА, О. ГРУЗ
ДЕВА, В. ПУХОВСКАЯ,
Л. ЗИНКЕЕВА, рабочие
УЖД Комсомольского 

леспромхоза».
ОТ РЕДАКЦИИ: С содержа- 

нием письма мы познакомили 
председателя обкома профссю- 
за рабочих лесной и дерево
обрабатывающей промышлен
ности П. Е. М алащука. Он со
гласился, что проблема эта  
серьезная и давно ж/цгг кон
кретного реш ения. На цгом по
ка и закончилось участие  
П. Е. М алащука в решении во
проса, поднятого рабочими.

Начальник «Томсклесурса»  
Ю. А. Гришаев после много
дневных звонков и напомина
ний так  и уклонился от раз
говора. Правда, он вспомнил, 
что на базе урса есть какие- 
то термоса и что в прошлом 
году пы тались провести эк с
перимент.

Вопрос остается открытым. 
Редакция ждет ответа по су
щ еству.

50—60 тонн перегноя. Под 
будущий урожай уже сбур- 
товано на полях 1.800 тонн 
органики.

Организованно ведет вы
возку органических удобре
ний районное объединение 
«Сельхозхимия». Отряд пло
дородия вывез на поля сов
хоза «Тунгусовский» свыше 
10 тысяч тонн удобрений. 
Здесь особенно ' отличается 
В. Шаруто. Ежедневно он 
доставляет на поля до 70 
тонн перегноя. Кстати, весь 
декабрь передовой водитель 
работает на сэкономленном 
топливе.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
Молчановский район.
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ЧТОБЫ СВЕТИЛИСЬ 
Р Й Д О С Т Ь Ю  Г ЛЙЗ Й

.Чествования передовиков, 
ветеранов производства в 
коллективе нашей фермы 
стали традиционными. Ког
да рассказывали мы о тех, 
кто своим трудом умножа
ет богатства колхоза -— до
ярках Е. И. Дубовик, Е. А. 
Борило, телятницах О. Р. 
Тимощенко и М. П. Литви- 
ненок, скотнике Н. Ф. Куш- 
тель, .светились радостью и 
гордостью их глаза.

Доброе слово эти люди, 
бесспорно, заслужили. Но 
закончилось чествование — 
одно из мероприятий, орга
низованных нашей партий
ной группой, и задумалась 
я вот о чем: почему все-та
ки мало молодежи в нашем 
коллективе? Уйдут на пен-^ 
сию ветераны, кто их заме
нит? За последнее время 
на ферму пришли только 
Светлана Борило и Вален
тина Тимошенко. Значит, 
не устраивает молодежь 
профессия животновода? Но 
ведь, посмотришь, в других 
хозяйствах есть комсомоль
ско-молодежные - звенья, 
бригады...

В своей партийной груп
пе мы не раз поднимали 
этот вопрос. Говорили и на 
партийных собраниях в от
делении, колхозе. Первую 
причину называли всегда 
одну: нет у нас в отделении 
детских ясель. Молодым ма
мам не с кем оставить, ре
бятишек, чтобы выйти на 
работу. Коммунисты парт
группы проявили инициати
ву, правление нас поддер
жало, строительство нача
лось, но пока идет не теми 
темпами, как хочется. Бу
дем держать эту стройку 
постоянно на контроле.

С кадровой проблемой те
сно связан и другой вопрос 
— укрепление, партийного 
ядра среди работников жи
вотноводства. Ведь от этого 
прямо зависят результаты 
работы. К примеру, комму
нист Н. И. Новицкий по по
ручению партийной группы 
должен отвечать за погруз
ку кормов и порядок на си
лосной траншее. С этой обя
занностью Николай Иосифо
вич успешно справляется: 
за последнее время у доя
рок только однажды было 
нарекание на неравномер
ною раздачу кормов. Новиц- 
киг; стал разбираться. Ока- 
зя ;Л'т , нужйй было четче 
следить за погрузкой, по
скольку один механизатор 
не в состоянии проконтро
лировать подачу корма. 
Где-то его будет меньше, 
где-то больше. Следить 
нужно скотнику, но именно

его. не всегда «вытащишь» 
из коровника. Николай Ио
сифович нрстоял на том, 
чтобы скотники аккуратно 
контролировали механиче
скую погрузку на кормо
раздатчик. Мелочь вроде 
бы, но от нее зависит соб
людение рациона кормле
ния. Ведь даже незначи- 
тел.ьные просчеты могут 
сказаться на надоях.

В данной ситуации скот
ники были действительно 
виноваты. И коммунисты 
вместе со всеми потребова
ли их наказания. Но когда 
однажды у нас сломался 
транспортер, на скотников 
«автоматически» посыпались 
обвинения: мол, не очень-то 
вы болеете за дело, и в не
исправности техники — ва
ша прямая вина. Управля
ющий, больше того, ре
шил: н у ж н о  н а к а з а т ь ,  
пусть неповадно будет. 
Так бы, возможно, и 
получилось, но партийная 
группа потребовала разоб
раться в деле. И совершен
но правильно поступила, 
поскольку оказалось, что 
транспортер вышел из строя 
совсем по другим причинам. 
Этот случай укрепил авто
ритет партгруппы.

Вспоминается и другая 
ситуация. Когда мы закон
чили «переход в зиму», 
резко упали надои. Мы про
вели открытое партийное 
собрание, чтобы коллектив
но разобраться в причинах, 
принять ’ меры для улучше
ния дела. Анализ показал: 
допущен просчет зоотехни
ческой службой колхоза, 
прежде всего — главным 
зоотехником В. А. Петухо
вым. Знал он, что в Круто- 
ложненском отделении пло
хо работают с молодняком 
(на ферме нередки были 
случаи пьянства, наруше
ния трудовой и технологи
ческой дисциплины) и тем 
не менее мер не принял. 
Вот и получилось так, что 
молодняк из Крутоложного 
нам достался худший, чем 
ожидали.

Партийный комитет кол
хоза с должным внимание^ 
отнесся к мнению партий
ной группы. Коммуниста 
Петухова заслушивали на 
заседании парткома, обяза
ли исправить положение. 
Как специалист, допустив
ший бесхозяйственность, он 
понес Партийное взыскание. 
Не снимается вина и с 
крутоложненских коммуни
стов, которые должны нести 
ответственность перед свои
ми смежниками.

Мне возразят: критико
вать недостатки других

легко, иное — замечать их 
у себя. Что ж, свои беды 
партийная группа ке скры
вает. Были и у нас на фер
ме случаи нарушения тру
довой дисциплины. Две на
ши доярки—М. Е. Вяткина и 
Е. В. Васильева — сильно 
подвели нас, прогуляли. Их 
наказали, перевели в под
менные работницы. Но 
справедливости ради хочу 
сказать, что подобные фак
ты на ферме — редкость, 
люди относятся к своим 
обязанностям добросовестно. 
Теперь мы больше озабо
чены другой гранью дис
циплины — технологиче
ской. Партгруппе еще нуж
но многое сделать, чтобы 
разница в результатах у 
доярок была не столь рази
тельной.

Есть у нас передовая ра
ботница 3. В. Наркевич. 
В прошлом году она полу
чила от каждой коровы по 
четыре тысячи килограм
мов молока. Разве она на
ходилась в каких-то особых 
условиях по сравнению с 
остальными доярками? Ко
нечно, нет. Механизация 
механизацией, но если ру
ки не приложишь, нечего 
рассчитывать на успех. 
Партийная группа решила,- 
что в каждый из вторни
ков, в традиционные «дни 
животновода», зоотехник 
коммунист Л. К. Куштель 
должна делать обстоятель
ный анализ того, как дояр
ки следят за коровами. По
ставлена и другая задача: 
строго вести контроль за 
тем, чтобы доили вновь ра
стелившихся коров три ра
за.

Надои на ферме нынче 
более чем на килограмм вы
ше среднерайонных. Но 
это нас не успокаивает. 
Ведь и с кормами положе
ние много лучше, чем в 
прошлом году, — их в пол
ном достатке. Ежедневно 
даем до 10 килограммов се
нажа, 25—силоса и 6—соло
мы. 26 центнеров кормовых 
единиц на условную голову 
скота — не каждая ферма 
может похвастать _ такой 
солидной базой для получе
ния высоких надоев. Зна
чит, мы должны работать 
еще лучше. Достаток в кор
мах — прибавка в молоке. 

.- Только так”, понимаем мы, 
коммунисты партгруппы,

. свою ежедневную . задачу.
О. НАРКЕВИЧ,

партгрупорг Ломовицкой
фермы колхоза «Первое 

мая».
Первомайский район.

Т ОМУ, что государст- i р|Д~ _____ ____  _____ ____Дедом, о т з о в е т с яполняет план • розничного г  ^  
товарооборота, объяснений

ую 5Г»“  ГЭ5ЙМ; О В С Т Р Е Ч Е  В Е Т Е Р А Н О В  Т О Р Г О В Л И
управлении торговли и лю- ,
с“ ..а " " о т о «  С МОЛОДЫМИ РАБОТНИКАМИ ОТРАСЛИ
му фонду, несоответствие 
между спросом населения и 
наличием товара по ассор
тименту и качеству) необес
печенность товарными ре
сурсами.

Но есть и другие причи
ны, влияющие на выполне
ние плана. Зтп культура 
обслуживания, организация 
торговли, творческий под
ход к делу на каждом ра
бочем месте.

Обо всем этом и шел 
разговор на состоявшейся 
недавно встрече ветеранов 
торговли с молодыми ра
ботниками отрасли.

Только в магазинах Том
ска трудится свыше 4 ты
сяч продавцов, контроле- 
ров-кассиров, заведующих 
отделами, секциями, мага

зинами. И большая часть 
их — молодые, и в этом 
свои проблемы. Почему ча
сто м о л о д о й  специа
лист страшится ответствен
ной р а б о т ы , -  предпо
читая менее квалифициро
ванную, не проявляет твор
ческого интереса к работе, 
не включается активно в 
торговый процесс? Почему 
и другие работники торгов
ли не справляются со свои
ми задачами?

— Я не зря ставлю эти 
вопросы, — сказал в своем 
выступлении заместитель 
начальника областного уп
равления торговли В. И. 
Демура. — Успех зависит 
прежде всего от работника 
прилавка, его знаний, ма

стерства, верности своей 
профессии. А в воспитании 
этих качеств многое зави
сит от мудрого слова и на
ставления старших товари
щей.

О своем опыте, методах и 
формах современней тор
говли, достижениях и недо
статках говорили выступа
ющие. Присутствовали ‘на 
встрече ветераны партии, 
награжденные знаком ЦК 
КПСС «50 лет в партии», 
А. Г. Грохотов и С. А. Го
релик, орде.ноносцьг А. А. 
Алтухова, Н. С. Бреус, А. Г. 
Кадкина, В. К. Макеева, от
личники советской торговли 
А. А. Мальцева, А. Г. Тух- 
ватуллина, А. М. Полежае
ва и другие ветераны, мно
гие годы жизни отдавшие 
нелегкому торговому делу.

О необходимости внедре
ния у себя передового опы
та Костромы и Винницы 
говорил директор горпром- 
торга Н. Р. Кириллов. Там 
всю торговлю ведут три 
объединения — «Промтова
ры», «Продтовары», «Обще
ственное питание». Кон
центрация товаров и специ
ализация магазинов благо
творно сказались на резуль
татах работы. Своевремен
ный завоз взяли на себя 
специальные диспетчерские 
службы, а руководители 
магазинов стали непосред
ственно заниматься торго
вым процессом и улучше
нием культуры обслужива
ния.

Новая система позволила 
улучшить изучение спроса, 
сократить многоэтажный 
поток бумаг. Освободившие
ся работники управления 
стали оказывать квалифи
цированную помощь в мага
зинах. Лучше работают те
перь оптовые базы.

Наверное, настала пора 
такой реорганизации и том
ских торговых организаций.

Говорили выступающие об 
ответственности работников 
прилавка за качество про
даваемых товаров, о необ
ходимости поставить проч
ный заслон браку, о сохран
ности социалистической соб
ственности. И — о5 отноше
нии к своей профессии.

— Каждый день учитесь 
терпению и такту. Будьте 
сдержанными и вежливыми 
с покупателями. Не относи
тесь равнодушно и к това
ру, который им предлагае
те: вы должны знать его 
достоинства и недостатки; Вы 
очень много должны знать. 
Мы ждем от вас активной, 
творческой работы, — ска
зал начальник бюро товар
ных экспертиз Г. Ш. Доро
хов.

От имени молодых работ
ников торговли выступили 
член комсомольско-моло
дежной бригады ЦУМа 
О. 'Воронова; председатель 
совета молодых спепиали- - 
стов горпромторга Л; Лобко
ва, учащаяся техникума об
щественного питания С. Ко- 
ролько:

В завершение встречи ве
тераны приняли обращение 
ко всем работникам торгов
ли области:

«Вооруженные современ
ными знаниями, получив
шие необходимую практи- 
ческую подготовку специа
листы торговли могут и 
дожны сказать свое веское 
слово в совершенствовании 
организации торговли. На
учить молодых работать 
результативно должны мы, 
ветераны, наставники моло
дежи.

...Давайте, товарищи, все 
вместе, используя наш опыт, 
ваши молодые силы, в каж
дом магазине, отделе, сек
ции создавать обстановку 
по-настоящему творческого 
отношения к работе, высо
кой организованности и 
крепкой дисциплины, как 
того требуют решения но
ябрьского (1982 г.) и июнь
ского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС».

Это обращение будет об
суждаться на открытых 
комсомольских собраниях 
всех торговых организаций. 
Думается, что взволнован
ное слово ветеранов отзовет
ся активным делом моло
дых.

В. ВАККЕР.
* * *

НА СНИМКЕ: ветераны
торговли.

Фото Н. Потапоба.

Ветераны остаются в строю
АКТИВНО УЧАСТВОВАТЬ В ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ И ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ЖИЗНИ — ЗАДАЧА СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Отчетно - выборное соб
рание совета ветеранов пар- 
тии| комсомола воины и 
труда состоялось в Совет

ск ом  районе Томска. От
четный доклад председателя 
совета Н. И. Фальковича 

.подвел итоги многообразной 
- работы представит е л е й  

старшего поколения по вос

питанию молодежи, привле
чению к активной, .обгрёст- 
пенной деятельности ‘ тех, 
кто может успешно помо
гать своим опытом и умени
ем решению идеологических 
и народнохозяйственных за- 

■ Дач.
Участию’ старшего > поко

ления в организации- марк
систско-ленинской учебы

кадров посвятил свое вы
ступление председатель со
в е т а в е т е р а н о в  треста' 
«ТоМскпромстрой» И. Д. По- 
Данев. О райв%тйи движе
ния настаВкитества ’ среди 
преподавателей ТИАСУРэ, 
индивидуальной работе с 
отстающими студентами
рассказал председатель сове
та ветеранов института

К. И. Юргин. Больше вни
мания уделять молодым лю
дям, которым предстоит 
стать защитниками Роди
ны, работе бывших фронто
виков по воспитанию моло
дого поколения <— вот со
держание выступления ру
ководителе секции ЩЪ'ШГ-' 
патриотического воспитания • ' 
Л. А. Лукошина. -

В работе собрания « приня-н 
ла участие : и “ вьй&уййЩ** 
первый ' секретарь Советско
го райкома КПСС Н. С. 
Сперанская.

Г. ВЛАДИМИРОВА.

ф Что значит быть 
организатором про
изводства! #  Обоб
щать передовой опыт 
® КТУ! Приемлемо. 
® Совету мастеров 
— активность

Открывший беседу за 
«круглым столом» А. А. 
Беккер отметил, что в ре
шениях июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС ставит
ся конкретная задача: под
нимать трудовую и техно
логическую дисциплину на 
каждом участке, в каждой 
бригаде. Тут многое реша
ют мастера. Без преувели
чения можно сказать, что 
они составляют основное 
звено в управлении произ
водством.

Характерный пример.
Участок по изготовлению 
сложной технологической 
оснастки в инструменталь
ном цехе года три-четыре 
«хромал», а это прямо вли
яло на ритмичную работу 
цехов основного производ
ства, куда поступает подго
товленный инструмент. На 
участке не хватало специа
листов, чувствовалась разо
бщенность в коллективе. 
Второй - год здесь работает 
мастером В. А. Хамухин. 
Отличный специалист, об
щительный человек, он су
мел заинтересовать людей, 
улучшить организацию тру
да. Перебои в основном 
производстве из-за этого 
участка теперь редки. И ре
шающую” роль тут сыграла, 
как видим, личность масте
ра.

Умение не только органи
зовать производственный 
процесс, -но и сплотить кол
лектив — вот что важно 
для современного мастера. В 
кузнечном цехе несколько 
лет трудится старший мас
тер Н. Н. Мастеренко. Ког
да была смонтирована но
вейшая кузнечная автома
тическая линия, Николая 
Николаевича перевели сю
да. Ему выпало решать про
блемы: как лучше обслужи
вать оборудование? Как на
править в единое русло 
усилия электркков, слеса
рей, наладчиков? Николай 
Николаевич предложил со
здать комплексную бригаду, 
подчинил людей единой це
ли. Благодаря этому, нам 
удалось меньше чем за год, 
то есть досрочно, вывести

Круг обязанностей мастера в заводском цехе широк. 
Он отвечает за выполнение плана, организацию труда, 
дисциплину на производстве. Словом, важнейшая долж
ность.

В последние годы замечено, что роль мастера на со
временном производстве не снижается, но престиж на
чинает падать. Высококвалифицированные рабочие, мо
лодые специалисты неохотно идут на эту должность.

Учитывая важность и остроту проблемы, редакция 
газеты «Красное знамя» организовала ее обсуждение 
на подшипниковом заводе. Обменялись мнениями ру- 
ководители и специалисты предприятия: директор за
вода А. А. Беккер, начальник цеха А. Ф. Шибико, за
местители директора Б. В. Свейковский, В. М. Конд
ратьев, заместитель главного инженера В. С. Кучев- 
ский, Мастера М. М. Юнкер, М. Г. Пестов, А . . В. Быков, 
В. А. Антонюк, Н. Я. Ляшенко.

■ 4приятия-смежника). А внут
ренние срывы? О них в по
добных случаях упоминать 
«стесняются». Тот же авто- 
матно - токарный недодает 
продукцию, в частности, из- 
за нехватки людей, неудов
летворительной организации 
труда.

В процессе подготовки к 
беседе за «круглым столом» 
довелось встречаться со 
многими мастерами пред
приятия. Они ссылались на 
необходимость лучше орга
низовать их труд, конкре
тизировать его. На этот счет

.но выращивать свои. 
Обучать их на заводе, под
держивать. Тогда админи
страция вправе рассчиты
вать и на стабильность мас
терского состава.

А. В. Быков: — Когда ра
ботал начальником цеха 
Ювеналий Иванович Була
нов, мы подбирали мастера
ми рабочих- только из сво
его коллектива. И оборудо
вание знает человек, и тра
диции цеха, и людей. Про
ще найти с ними общий 
язык, больше возможностей 
приструнить прогульщика.

сивка за ритмичность эф
фективна лишь в том слу
чае, если не подводит цех- 
смежник.

Предложил как-то одному 
из опытных рабочих вер
нуться на должность мас
тера. Тот прямо обиделся: 
«Что ты, Анатолий’ Василь
евич, тут я зарабатываю не
плохо, да и чувствую себя 
поспокойнее...».

А. Ф. Шпбико: — Извест
но, что специалист трудит
ся эффективнее, если за
работок зависит от конеч

Совершенствовать
хозяйственный
механизм а  с т е  р в  ц е х е

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ» НА ПОДШИПНИКОВОМ ЗАВОДЕ

автоматическую линию на 
проектную мощность.

Современный цех осна
щен сложнейшим оборудо
ванием, а рабочий более об
разован, чем два-три де
сятка лет назад. Ясное де
ло, мастеру стало труднее. 
Не случайно укомплекто
ванность штатов мастеров 
на предприятии составляет 
лишь 88 процентов.

Нужны конкретные орга
низационные меры. Недав
но Совет Министров СССР 
и ВЦСПС, основываясь на 
постановлении ЦК КЦСС, 
приняли постановление «О 
мерах по дальнейшему раз
витию и повышению эф
фективности бригадной фор
мы организации и стимули
рования труда в промыш
ленности». В нем, в част
ности, признано необходи
мым поставить в зависи
мость от результатов рабо
ты бригад премирование ин
женерно-технических работ
ников цехов и производст
венных участков. О тень 
нужная мерз!

Участники беседы попыта
лись разобраться в причи
нах того, почему становит
ся непрестижной должность 
мастера на заводе. Вот од
на из них, по мнению Б. В. 
Свейковского. На планерках 
не раз отмечалось: нет-нет 
да задержат работу основ
ных цехов ремонтно-меха
нический цех, транспортная 
служба. Простои довольно

ощутимы из-за недопостав
ки материалов, сырья, зап
частей, задержек с перевоз
кой грузов. А с мастера, тем 
не менее, — суровый спрос 
за невыполнение плана. 
Нервничают люди. Смот
ришь, кое-кто махнет рукой 
ищет должность по легче. 
Вывод: укреплять надо ад
министрации вспомогатель
ное производство, бороться 
за дисциплину поставок. Со
ответствующие мероприя
тия разработаны, да, к со
жалению, некоторые начи
нания теояются в текучке.

М. Г. Пестов: — Продол
жая мысль Бориса Василье
вича, приведу пример. С на
чала года наш участок шли
фовки Колец работал рит
мично. С мая не раз были 
срывы из-за плохой рабо
ты автоматно-токарного це
ха. Выходит, по независя
щим от них причинам мас
терам наносится известный 
моральный ущерб, они те
ряют и премию. Надо изме
нить условия прогрессивной 
доплаты.

Корр.: — Значит, не слож
ность современного произ
водства отталкивает масте
ра, а неритмичность иных 
технологических . процессов. 
В основе ее — дисциплина 
поставок, которая, как убе
ждаемся, не всегда регули
руется извне (доставкой ме
талла или работой пред-

примеры приводила мастер 
цеха ж е л е з н о д о р о ж 
ных подшипников Г. В. Ме
зенцева: «Приходится быть 
«на побегушках». Раз
добудь для нужд цеха то, 
другое. Все это в ущерб сво
им непосредственным обя
занностям. Между тем со
ответствующие , цеховые 
службы работают вполси
лы».

М. Г. Пестов: — Оставля
ют желать лучшего усло
вия труда мастеров в  про
шлом году пришел в цех 
молодой специалист. Попро
сил показать рабочее место. 
Провел я новичка к обшар
панному столу, зажатому 
между . станками... Плохо, 
когда нет кабинета для ма
стеров.

А. В. Быков: — Ни разу 
за тридцать лет работы не 
довелось ознакомиться с 
передовыми приемами тру
да. Завод не много потеряет, 
если мастер на два-три дня 
съездит на родственное 
предприятие. Глядишь, вне
дрит что-то доброе у себя. 
Надо обобщать опыт и на
ших лучших специалистов. 
В заводской многотиражке 
опубликовано несколько вы
ступлений по теме разгово
ра. В том числе и мое. Ста
тьи остались незамеченны
ми. Почему нигде их не 
обсудили? Вроде бы и парт
ком их не заметил.

Мастера единодушны в 
мнении, что кадры нуж-

В. А. Антонюк: ■— Более 
400 рабочих на нашем пред
приятии имеют - средне-тех
ническое образование. Вы
бирать есть из кого. И нуж
но это делать. Иной раз 
подолгу . приходится беседо
вать с рабочим, исподволь 
убеждать его в необходи
мости потрудиться на этой 
должности. Словом, воспи
тывать будущего .мастера. 
Мы вот направили в тех
никум без отрыва от про
изводства Сергея Шамина и 
Иосифа Герляйна. Надеем
ся на них (один — на чет
вертом, другой — на треть
ем курсах). Оба производ
ственника готовятся стать 
мастерами.

В. в. Свейковский: —
Производственный опыт* для 
молодого мастера незаме
ним. Те, у. кого его недос
таточно, учатся в заводской 
школе мастеров. Подбираем 
специальную тематику, ана
лизируем работу цехов. В 
прошлом году занятия по
сещали 80 человек. А вот 
совет мастеров, к сожале
нию, пока не . проявляет 
инициативы.

Кадры мастеров держа
лись бы, безусловно, ста
бильнее, предоставь им завод 
своевременно жилье,. путев
ку в дом отдыха, возмож
ность поскорее устроить ре
бенка в детский сад)

А. В. Быков: — Заработок 
мастера невысок. Прогрес-

ного результата. В этом ме
ня еще раз убедила недав
няя статья в «Правде» под 
заголовком ’ «Мастер в брига
де». Директор одного из 
предприятий г.- Волгограда 
рассказывает об опыте вве
дения мастера в состав 
бригады, работающей по 
единому наряду. Да-да, при 
оценке работы мастера при
меняют коэффициент трудо
вого участия. Учитывают 
деловитость, предусмотри
тельность, реальный вклад 
специалиста в дело. О по
добном же опыте слышал 
на Томском заводе режу
щих инструментов. Внед
рить его имеет смысл и 
нам. Конечно, не огульно, а 
с учетом особенностей от
расли. В выигрыше оста
лись бы и завод, и мастера.

Корр.: — Проблема, та
ким образом, имеет не
сколько граней. Условия 
труда и его оплата, обуче
ние, обмен опытом, органи
зация социалистического со
ревнования — все в разной 
степени влияет на фактор 
стабильности состава масте
ров. После встречи за «круг
лым столом» напрашивает
ся вывод, что на томских 
предприятиях, в частности 
на ГПЗ-5, не так внима
тельны. к мастеру, как сле
довало бы. Из-за этого ему 
сложнее и выполнять свои 
обязанности, контролиро

вать, например, дисципли
ну. Просчеты в организаци
онно-воспитательной работе 
с мастерами оборачиваются 
заметными потерями. Ну
жен комплекс долгосрочных 
мер по повышению прести
жа мастера. Что же наме
чено сделать на подшипни
ковом заводе?

А. А. Беккер: — Мастером 
хочется видеть прежде все
го знающего, опытного че
ловека, хорошего организа
тора. Таких людей надо 
подбирать и. воспитывать. В 
печати давно, обсуждается 
вопрос о том, что современ
ному мастеру следует обес
печить и современные усло
вия труда. Мы тут отстаем. 
Объявим, думаю, конкурс 
на лучшее оформление ра
бочего места мастера. Пра
вомерны замечания о пло
хой^ работе совета мастеров, 
необходимости льгот для 
них, распространения пере
дового опыта.

Эффективными должны 
быть меры морального и 
материального стимулирова
ния для этой категории спе
циалистов. В упомянутом 
постановлении Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС го
ворится о необходимости ус
танавливать мастерам, спо
собствующим укреплению 
бригадной формы организа
ции труда, надбавки в раз
мере до 50 процентов долж
ностного оклада.

Интересно предложение 
ввести мастера в состав 
бригады. Надо лучше изу
чить варианты: у каждой 
отрасли — свои особеннос
ти. Нужен собственный эк
сперимент, и он будет ор
ганизован. Привлекает пер
спектива повысить заинте
ресованность мастера в ко
нечных результатах труда 
на участке в целом.

* * *
Администрация, партий

ный и профсоюзный коми
теты ГПЗ-5 намерены более 
основательно изучить эту 
проблему и провести в 
жизн*ь мероприятия по по
вышению престижа мастера 
на производстве.

Обсуждение проблемы за 
«круглым столом» выявило, 
как видим, ряд* возможнос
тей ее решений. Они не да
дут «осечки» и на других 
крупных предприятиях. 
Главное — не останавли
ваться на полпути.

Беседу за «круглым сто
лом» записал

И. ЧУКОВ.

В ФОНД МИРА
На рабочем собрании 

бригадир формовщиков за
вода «Электроцентролит»
объединения «Сибэлектро- 
мотор» Герой Социалисти
ческого Труда В. И. Горе
мыкина от имени своего 
коллектива предложила от
работать один день в Фонд 
мира. Эта инициатива по- 
лучйла единодушную под
держку. Бригада перечис
лила в Фонд мира 210 руб
лей, коллектив цеха № 72— 
более 2,5, тысячи. Одну ра
бочую смену в Фонд мира 
будут трудиться все под
разделения объединения.

В. СОМОВ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« О Ш И Б О Ч Н А Я

Т Е Н Д Е Н Ц И Я »
Ветеран лесной промыш

ленности В. П. Сыркин в 
своей статье «Ошибочная 
тенденция» («Красное зна
мя» № 197) анализировал 
важную для отрасли проб
лему — как увеличить вы
ход круглых лесоматериа
лов за счет рациональной 
разделки хлыстов, а также 
получение наиболее цен
ных сортиментов из лист
венной древесины.

Заместитель начальника 
объединения «Томлеейром» 
В. Е. Андрейчук отвечает 
редакции:

«В этом году в объедине- 
. нии «Томлеспром» разрабо
тан план мероприятий, осу
ществление которых, не
смотря на ухудшение лесо
сечного1 фонда, позволяет 
увеличивать выход деловой 
древесины. В прошлом го
ду он увеличен на 1,3 про
цента, нынче поставлена 
задача поднять еще на 
1 процент. Сейчас в приня
том лесфонде деловой дре
весины всего 67 процентов, 
ко нам удалось произвести 
значительно больше.

На ряде предприятий 
«Томлеспрома» внедряется 
попородная сортировка на 
верхних складах. Хлысты 
сортируются в .Аргат-Юль- 
ском, Асиновском и Сай- 
гинском леспромхозах, Бе
лоярском и Тогурском Ле
сопромышленных комбина
тах. Вндряется новая техно
логия: в Комсомольском лес
промхозе.

Весной и летом лиственная 
древесина сразу вывозится на 
нижние склады и разделы
вается, но она заготавлива
ется в основном зимой. За 
производство таких сорти
ментов, как фанерный, 
лыжный и спичечный кря
жи, рабочим и приемщикам 
доплачивается до 60 копе
ек за кубометр.

Проводится большая * ра
бота по реконструкции при
рельсовых нижних складов, 
на которых сосредоточива
ется «листва». В Аргат- 
Юльском леспромхозе смон
тирована и запущена в ра
боту линия по разделке 
хлыстов ЛО-15С, в Комсо
мольском — самая совре
менная ЦЛР-160. Заверша
ется строительство спарен
ной  ̂линии в Верхнечулым
ской сплавной конторе. На 
верхних складах получили 
прописку сучкорезные ма
шины «ЛП-33», что позво
ляет значительно поднять 
производительность на раз
делке хлыстов».

« Б У Р Ь Я Н

Б К О Л Е С Е »
На бюро райкома КПСС 

рассмотрен ход выполнения 
критических замечаний, из
ложенных в статье «.Бурь
ян в колесе» («Красное зна
мя» за 23 июня с. г.). От
мечено, что руководители 
завода резиновой обуви 
тт‘„ Старцев, Дубов приняли 
действенные меры по уст
ранению недостатков в 
складировании и хранении 
оборудования, металлопро
ката и других материаль
ных ценностей.

На заводе построено три 
новых склада площадью 
М9.0 квадратных метров. 
Нав.еден порядок в сущест
вующих складах" и, на от
крытых площадках. Все 
оборудование, металлопро
кат разложены на, стелла
жах, восстановлены разби
тые упаковочный ящики, 
отремонтированы огражде
ния территории и складов, 
излишнее оборудование пе
редано на родственные 
предприятия.

Бюро райкома КПСС об
ратило внимание руководи
телей, партийного и проф
союзного комитетов завода 
на необходимость усиления 
воспитательной работы в 
коллективе, формирования 
у каждого работника бе
режного и рачительного от
ношений к материальным 
ценностям.

В. ИРШЕНКО,
секретарь Ленинского 

райкома КПСС.
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Н У  Ж Е Н

П О  И С К
Завершаем обсуж ден ие статьи 
« К о. г д а б у д у т  о т к р ы т и я ? »

Вопрйс о научных откры
тиях является в настоящее 
время чрезвычайно важным 
и актуальным, поскольку _ 
ключевая проблема ускоре
ния научно.,. - . технического, 
прогресса? — это (зыстрое и 
эффективное -применение 
достижений ' , науки . и тех
ник и в н-ародйом хозяйстве 
и друйщ сферах жизни. 
Роль открытий значительно 
усиливается благодаря тем 
мерам, которые намечены в 
постановлении:) ЦК КПСС и 
Совей Министров . СССР «О 
мерах по ускорению науч
но-технического прогресса в 
наоодном \ хозяйстве».

Один ' из главных вопро
сов возникшей на страни
цах газеты дискуссии — на
до ли заботиться о регист
рации. . научных открытий. 
Некоторые товарищи счита
ют, .что главное —• веди се
бе исследования, а «слава 

■ (то бишь открытие) тебя 
найдет». . Нет, регистрация 
научных открытий — очень 
важный--момент в исследо
вательском процессе. Реги
страция дает возможность 
использовать открытия _ в 
качестве эффективного ин
струмента . планирования и 
организации фундаменталь
ных и прикладных исследо
ваний, . . А это позволяет в 
свою очередь более опера
тивно., и ' направленно реали
зовать' результаты важней
ших' научных исследований 
в экономике страны. Реги
страция открытий способст
в у е т  также ускорению тем
пов .научно - технического 
прогресса, страны, потому 
что позволяет .. выделить 
наиболее значимые резуль
таты' научных исследований. 
Значительно улучшается 
информация общественнос
ти Ъ‘ йайболее важных на
учных исследованиях, при- ■ 
влекается внимание широ
ких? научно - технических 
кругов к вопросам исполь
зования этих результатов. 
Большое значение имеет ре
гистрация открытий и для 
защк-ты национальных ин
тересов и охраны, прав авто
ров -открытия. -

Институт правовой Охра- 
ны •’ открытий предоставляет 
возможность материально 
поощрять авторов, что сти
мулирует их творческую 
научную деятельность. Как 
справедливо отмечает в сво
ей - статье член-корреспон
дент АН СССР Г. Месяц, 
обычная публикация, даже 
если в ней содержатся ре
зультаты, выполненные на 
уровне открытия, не обеспе
чивает в полной мере все < 
тех ■ преимуществ, которые 
представляет Институт пра
вовой охраны открытий. 
Нормы авторского права, в 
частности, ни в какой мере 
не -предусматривают про
верку достоверности полу
ченных результатов и не со
держат специальных мер, 
направленных на установле
ние авторского и государст
венного приоритета.

В .настоящее время систе
ма государственной регист
рации. открытий является 
частью единой научно-тех
нической политики СССР, 
справедливость которой под
тверждается фактом при
знания более 280 открытий 
советских ученых, явивших- 

. ся значительным вкладом

не только в советскую, но и 
мировую науку.

В связи с этим трудно со
гласиться с мнением, вы
сказанным в статье «Мы — 
прикладники», о том, что 
время - основополагающих 
открытий уже прошло и 
значение современных от
крытий невелико. Достаточ
но вспомнить открытие яв
ления энергетического раз
ветвления в химических ре
акциях (авторы — академик 
Н. Н. Семенов и другие), 
представляющее значитель
ный интерес для новых об
ластей науки и техники, 
таких, как лазерная химия, 
химические лазеры, лазер
ное разделение изотопов, 
которые базируются на ре
акциях, протекающих с 
участием возбужденных мо
лекул. Обнаруженное явле
ние создает принципиально 
новые подходы к химиче
ской технологии и управле
нию химическим процессом. 
Или открытие членом-кор- 
респондентом АН СССР 
Ю. Н. Денисюком явления 
отображения оптических 
свойств объекта в волновом 
поле рассеянного им излуче
ния, послужившее основой 
для широкого развития но
вой науки голографии.

Действующее «Положение 
об открытиях, изобретениях 
и рационализаторских пред
ложениях» возлагает на 
предприятия, организации и 
учреждения обязанность вы
являть в проводимых науч
ных исследованиях откры
тия и принимать меры к 
их защите дипломами. Од
нако, как справедливо от
мечают И. Госсен, Н. Ва
сильев, И. Пустынский, в 
ряде организаций еще не 
осознали полностью важ
ность и необходимость це
ленаправленной, системати
ческой работы по анализу 
научных результатов с це
лью выявления открытий. 
В этом, по нашему мнению, 
кроется одна из главных 
причин малой доли откры
тий томских ученых при 
больших потенциальных во
зможностях, города, в кото- 

- ром,.- б вузов, 7 научно-ис
следовательских институтов 
при них, а также ряд ака- 
дёмняеских>,.о- и отраслевых 
научных учреждений. При
чины отсутствия открытий 
надо искать прежде всего 
здесь, а не в предубедитель- 
ном отношении к заявкам 
на открытия, поступающим 
от периферийных вузов. Та
кая попытка объяснить от
сутствие открытий в инсти
тутах содержится в замет

ке Ю. Полякова ц В. Зыко
ва. Здесь, вероятно, умест- 

. но отметить, что на имя 
ученых высших учебных 
заведений страны зарегист
рировано на сегодняшний 
день более 45 научных от
крытий. В числе вузов мо
жно назвать Ленинградский, 
Горьковский, Казанский,
Белорусский, Львовский,
Ростовский, Дальневосточ
ный университеты, Новоси
бирский электротехниче
ский институт, ленинград
ские .механический и , тех
нологический институты, 
Горьковский политехниче
ский институт и другие. 
Имеются открытия и в от
раслевых научно-исследова
тельских институтах.

Безусловно, требования, 
предъявляемые к заявкам 
на открытия, высокие, в 
связи с чем и оформление 
заявки представляет опре
деленные трудности, осо
бенно на первых порах. По
этому необходимо шире раз
вернуть работу по пропа
ганде знаний в области на
учных открытий, разъясне
нию понятий открытия и 
его критериев, правил по- . 
дачи заявок, а также ав
торских прав на открытие.

Необходимо также иметь 
в виду, что количество сде
ланных и эффективно ис- 

. пользуемых открытий яв
ляется одним из основных 
показателей при оценке 
деятельности научно-иссле
довательских организаций.

В. Ямпольский справедли
во отмечает, что необходи
мо уточнить критерий фун
даментальности открытия. 
Этот признак вызывает 
наибольшие трудности при 
оценке научного положения 
по признакам открытий. В 
настоящее время Государст
венный комитет СССР по 
делам изобретений и откры
тий совместно с Академи
ей наук СССР проводит ра
боту по составлению мето
дики оценки фундаменталь
ности научных положений, 
выдвигаемых в качестве от
крытий.

В ходе дискуссии на стра
ницах «Красного знамени» 
неоднократно подчеркива
лась большая роль патент
ных служб, призванных 
оказать методическую по
мощь авторам в оформле
нии результатов завершен
ных исследований, имею
щих характер открытий. 
Наряду с этим ученые со
веты и экспертные комис
сии институтов должны 
пооявлять требовательность 
при рассмотрении- предпола
гаемых открытий, особенно 
при оценке соответствия на
учного положения критери
ям открытия. Эти и другие 
мероприятия позволят обес
печить дальнейшее совер
шенствование систем госу
дарственной экспертизы и 
регистрации открытий, ус
пешное выполнение реше
ний партии и правительст
ва об ускорении научно-
технического прогресса.

В. ПОТОЦКИЙ, 
ведущий инженер отде
ла открытий Государст
венного комитета СССР 
по делам изобретений и 

открытий;
в. тыминекий,

старший научный со
трудник патентно - ли
цензионного отдела пре

зидиума АН СССР.

е ж  д  н  н а р о д  ная
н Ф О Р м а ц | / 1 я

ОТ РЕДАКЦИИ; На этом мы завершаем обсуждение статьи  
«Когда будут открытия?».

Широкий круг лиц. принявших участие в дискуссии, 
позволяет сделать вывод, что пути повышения результа
тивности фундаглентал*>ных исследований далеко не так  од
нозначны, как каж утся на первый взгляд. В ходе обсужде
ния статьи стало очевидным, что отсутствие в Томске от
крытий нельзя объяснить слабой технической вооружен
ностью, недостаточным госбюджетным финансированием и 
вытекающим отсю да засильем хоздоговоров.

Главная причина — в отсутствии конструктивного поис
ка эф ф ективны х путей повышения ф ундаментальности  
научны х исследований. Нам представляется  ̂ также 
важным тезис о том, что система охраны открытий долж
на стать  для каждого научного руководителя инструментом  
управления научными исследованиями.

Редакция с сожалением отмечает, что на приглашение 
принять участие в обсуждении статьи  не откликнулйсь ве
дущие ученые университета и трех его научно-исследова
тельских институтов.

В заключение благодарим всех участников дискуссии за 
их вклад в коллективное обсуждение спорных вопросов, 
выражаем надежду, что проблемы, поДнятые в ходе обсуж
дения статьи , стан ут объектом постоянного внимания пар
тийны х комитетов, руководителей вузов и научны х учреж
дений. Редакция тоже намерена к ним вернуться.

К А К  Т О Р Г У Ю Т  В Д Е К А Б Р Е
Снижение с первого де

кабря розничных цен на не
которые . виды потребитель
ских .товаров заметно повы
сило, темпы их реализации. 
Об этом сообщают коррес
понденты „ТАСС из городов 
РСФСР- Об этом свидетель
ствуют, исследования, прове
денные Министерством тор
говли Российской Федера
ций в некоторых магазинах , 
двадцати городов, в том чи
сле 4 Москвы, Ленинграда, 
Хабаровска, Новосибирска.

Повышенный интерес по
купатели проявляют к оте
чественным коврам машин
ной ’ выработки. В магази
нах "их ’ много, в' том числе 
и зарубежного производства. 
Спрашивают! большие ковры 
Люберецкого "и Кировобад
ского комбинатов, розничная 
цена’ "-которых До недавнего 
времени‘-была 750 и 810 руб
лей:"Теперь она снижена со
ответственно’ ДО 630 и 660 
рублей за штуку, и ковры, 
что- называется, пошли.

В Москве и Ленинграде 
реализация отечественных 
ворсовых ковров за первую 
декаду декабря по сравне
нию ~с соответствующим пе
риодом прошлого года воз
росла на 25 процентов. Ак
тивно . покупают такие ков
ры в Челябинске. Из им- 

; портных спрашивают «сэ- 
“ ленгу» производства МНР 
1 (ее стоимость снижена на 

55 рублей за квадратный 
метр). Во всяком случае 
ЦУМ- Новосибирска реализо

вывал в день по пятьдесят 
Монгольских ковров — в 
пять раз больше, чём рань
ше.

В декабре многие мужчи
ны и женщины — те, кото
рые по разным причинам не 
успели . сделать этого рань
ше — приобретают зимнюю 
одежду. Для них снижение 
цен на меха, точнее — из
делия из них, оказалось 
весьма кстати. В магази
нах, где изучался спрос, за 
декаду продано 3.486 голов
ных уборов из норки. Для 
сравнения; в первой декаде 
прошлогоднего декабря реа
лизовано- на 2 651 изделие 
меньше. Любопытно, что де
кабрьское снижение цен ус
корило и продажу воротни
ков и пластин из норки 
темных токов, хотя их ие
на на этот раз не снижа
лась; она была снижена еще 
в апреле.

Снижение розничных цен 
изменило отношение населе
ния к телевизосам цветного 
изображения. За декаду их 
продали 3.900 штук — на 
830 больше, чем за этот же 
период прошлого года. В ос
новном покупают «Рубин 
Ц-202» и «Электрон-738». 
Цены на них снижены на 
125 рублей.

Не изменился спрос на 
бытовые холодильники
«Свк§га», «Иней» и им по
добные. Люди стремятся 
приобрести «Бирюсу», «Оку», 
«Снайге», не говоря уже о 
«ЗИЛе» и «Минске». Б зим

ние месяцы холодильники 
приобретают не очень-то ак
тивно. И все-таки совершен
но очевидно, что покупате
ли отдают предпочтение хо
лодильникам большой ем
кости с морозилками.

За последнее время за
медлилась . реализация на
ручных часов. И не потому, 
что их производится много. 
Дело в том, что изготовите
ли медленно обновляют их 
внешнее оформление. Часы 
в однотипных оформлениях 
выпускаются большими се
риями.

В декабре-83 наручные 
часы «пошли». Наибольшим 
спросом пользуется «Элект
роника», розничная цена ко
торой снижена с 40 до 27 
рублей. Активнее стали про
давать «Славу», «Луч» — 
кварцевые часы со стрелоч
ной индикацией.

Декабрьское снижение пен 
-— третье в этом году. На 
некоторые изделия цены 
снижались 25 апреля и 1 
сентября. В феврале на ряд 
товаров цены повышались. 
Тем не менее в расчете на 
год население сбережет бо
лее 1,6 миллиарда рублей. 
Этим выгода не ограничщ 
вается. Новое снижение цен 
сделало более доступным 
широкую группу изделий, 
что в значительной степени 
стимулирует ■ рост товаро
оборота.

В. БЕЛЯЕВ, 
обозреватель ТАСС.

с т р а н а х

с о ц и а л и з м а
Суда со стапелей Штральзунда

БЕРЛИН. Важнейшей задачей предстоящего четверто
го года пятилетки назвали делегаты профсоюзной кон
ференции судостроительного завода «Фолькстверфрт» в 
Штральзунде поставки Советскому Союзу 34 моро
зильных траулеров типа «Атлантик-333». Это судно пред
ставляет собой сочетание траулера и сейнера. Оно осна
щено высокопроизводительным оборудованием для лова, 
переработки и замораживания рыбы. От своих предше
ственников суда «Атлантик-333» отличаются тем, что 
могут вести промысел близ берегов на относительно не
большой глубине. До 1985 года корабелы Штральзунда 
построят для СССР 100 подобных траулеров. Кроме то
го, в предстоящем году на верфи начнется сооружение 
еще одного рыболовного судна — «траулер-фабрика- 
Атлантик-488», также предназначенного для советского 
рыболовного^флота.

За три десятилетия своего существования верфь в 
Штральзунде превратилась в крупный специализиро
ванный центр по производству рыболовных судов для 
государств — членов СЭВ. С ее стапелей сошло в общей 
сложности около 1.400 траулеров более чем .20 типов. 
Достижению этих успехов в решающей степени содей
ствовало сотрудничество с советскими судостроительны
ми и внешнеторговыми организациями.

На уровне лучших образцов
I ПРАГА. Производство самоходных безрельсовых подъ

емных кранов началось на машиностроительном заводе 
им. Яна Швермы в городе Сланы. По техническим па
раметрам они находятся на уровне лучших. мировых 
образцов и предназначены главным образом для рабо
ты в металлургии, а также для погрузки и разгрузки 
контейнеров.

Предприятие в городе Сланы выпускает краны двух 
видов — грузоподъемностью 30 и 38 тонн. Отсутствие 
рельсов дает возможность значительно расширить пло
щадь складских помещений, экономит рабочую силу. 
Использование этих мощных машин в металлургии, на
пример, обходится на 45 проц. дешевле, чем подобных 
рельсовых кранов. Да и на само производство таких 
кранов требуется меньше затрат.

•
I I  Я Т  И  М  И  Л  л  И  О  Н  II ы  й

р а д и о  п р и е м н и к
! БУХАРЕСТ. Пятимиллионный радиоприемник собран 

на ясском заводе «Технотон». За десять лет существо
вания этого современного предприятия молодой румын
ской радиоэлектронной промышленности здесь было ос
воено производство свыше 140 типов радиоэлектронной 
аппаратуры, в том числе портативных и стационарных 
радиоприемников, кассетофонов и автомобильных при
емников, приемнопередаточных радиоустановок для су
дов и самолетов, телевизионного оборудования и т. д. 
Сейчас на заводе ежедневно собирается свыше двух ты
сяч радиоприемников. Продукция предприятия постав
ляется многим иностранным заказчикам.

Ударная стройка пятилетки
ГАВАНА. «Эта стройка — ударный объект Союза мо

лодых коммунистов Кубы!». Такой плакат встречает 
всех приезжающих на строительство крупнейшей на Ку
бе и одной из самых крупных в Латинской Америке 
тепловых электростанций (ТЭС) близ городка Санта- 
Нрус-дгль-Норте, на Востоке провинции Гавана. На раз
вернувшейся почти на два километра Строительной пло
щадке завершаются земляные работы, начато возведе
ние корпусов будущего гиганта кубинской энергетики и 
монтаж оборудования. Станция, проектная мощность ко
торой превысит 1,2 млн. киловатт, постепенно обретает 
свои очертания.

По экономичности и степени загрязнения окружающей 
среды станция будет уникальной, с&общил корреспон
денту ТАСС начальник строительства Эдуардо Менедес. 
Дешевое горючее для нее будет проходить специальную 
обработку для повышения его уровня сгорания. Строй
ку, отметил он, можно с полным основанием назвать 
ооъектом кубико-советской дружбы: ее проект, техноло
гия и оборудование разработаны советскими инженера
ми. На строительстве ТЭС вместе с кубинцами трудится 
большая группа советских специалистов. Наш коллектив, 
указал Э. Менедес, хорошо понимает значение станции 
для будущего национальной энергетики и успешно вы
полняет поставленные задачи. Коллектив объекта будет 
и впредь высоко нести почетное знамя ударной стройки 
кубинской пятилетки, подчеркнул Э. Менедес.

С в е р х п л а н о в ы й  у г о л ь
БУДАПЕШТ. Досрочно выполнили плановые задания 

года шахтеры Веспремского угольного бассейна — одно
го из крупнейших центров угледобычи ВНР. Хозяева 
«Подземных кладовых» выдали на-гора свыше 3,5 млн. 
тонн угля. До конца года горняки обязались дать стране 
150 тыс. тонн сверхпланового топлива.

Увеличение добычи угля — одно из главных направ
лений принятой в Венгрии перспективной программы 
рационального использования энергоносителей. Этому 
виду топлива отводится в-се большая роль в энергоба
лансе республики. Получать максимальное количество 
угля с минимальными затратами венгерским шахтерам 
помогает современная советская горнодобывающая тех
ника. *

О б о р у д о в а н и е  —на эксп орт
ВАРШАВА. Наращивает экспорт в социалистические 

страны завод бурильного .и горнодобывающего оборудо
вания «Глиник» в небольшом городке Горлице на юге 
народной Польши. Буры, шахтные крёпи и другие уст
ройства с маркой завода пользуются доброй славой в 
таких странах социалистического содружества, как 
Венгрия, СССР, Чехословакия. Изготавливаемое кол
лективов завода оборудование хорошо зарекомендовало 
себя также в морских бурильных работах и использу
ется совместным предприятием СССР, ГДР и Польши 
«Петробалтик», которое занимается нефтеразведкой в 
Балтийском море.

Всеобщая забастовка
в знак протеста про
тив бесчинств и произ
вола израильских захватчи
ков, в поддержку требова
ний о полком и безогово
рочном уходе оккупантов 
из страны прокатилась по 
Ливану. Бездействовал сто
личный морской порт, бы
ли закрыты государствен
ные и общественные учреж
дения, магазины во всех 
крупных населенных пунк
тах.

НА СНИМКЕ: израиль
ские солдаты помечают ма
газин, владелец которого 
принял участие в забастов
ке, несмотря на грозящие 
ему репрессии.

ЛИЦО « СВОБОДНОГ О М И Р А »

Д е т и  о б в и н я ю т
На эти фотоснимки и пла

каты нельзя смотреть спо
койно. Мать с младенцем, 
навсегда застывшие на roj 
рящей от взрывов земле 
юга Анголы. Мальчишка, 
жалко подогнув худые ко
ленки, спит на ящике для 
чистки обуви — это его 
хлеб, его дом, такова судь
ба коренного жителя ЮАР. 
Другой мальчишка с под
тянутой к самому горлу 
колючей проволокой и ря
дом ■— патрон с надписью 
«Сделано в США». Плакат 
из Афганистана — такую 
судьбу хотели бы уготовить 
империалисты афганским 
детям.

Выставка открылась в Лу
анде в первый день рабо
ты международного трибу
нала «Дети обвиняют импе
риализм». И стала как бы 
дополнением к тому, что го
ворилось на этом предста
вительном форуме о судь
бах миллионов детей пла
неты, ставших жертвами 
империалистической полити
ки, агрессии, грабежа, по
прания прав человека, в том 
числе и ребенка.

...В первом ряду..свидете
лей трибунала,;;. нагнув го
лову, пытается сдержать 
слезы десятилетний анголец 
Жоао Титу. Два года назад 
на попутной машине он на
правился из города Уамбо 
к своему дяде в местечко 
Баулунду. По пути грузовик 
был перехвачен бандитами 
из контрреволюционной
группировки УНИТА — 
ставленниками Претории и 
Вашингтона. Только недав
но Жоао удалось, бежать из 
плена. Волнение мешает ему 
говорить, и его показания 
зачитывают:

— Нас отвели в лес, и ко
гда мы пришли туда, ма
лыш, который ехал с нами 
в одной машине, начал 
сильно плакать. Его схвати
ли, ударили о камень, и он 
замолк. Когда я увидел это, 
тоже заплакал. Ко мне по
дошел один из унитовцев и 
полоснул меня ножом по

руке. Потом меня перевез
ли в другое место. Там ме
ня и других ребят начали 
заставлять воровать батат и 
кукурузу с крестьянских 
полей. Я отказался, сказав, 
что когда люди хотят есть, 
они покупают продукты, а 
не воруют их. Меня поса
дили в яму, где уже были 
другие взрослые и дети. Од
нажды меня вызвали и ска
зали: «Если ты не будешь 
ходить за бататом и куку
рузой, мы и тебя убьем».
Я ответил: «Лучше сразу 
убейте меня, потому что 
пионеры не воруют». Меня 
снова бросили в яму. Позже 
я’ согласился пойти за ку
курузой, и так мне удалось 
бежать... ,

Говорит сальвадорский 
пионер Роландо:

—Чтобы запугать наш на
род, сальвадорский режим 
прибегает к террору, пре
следованиям, убийствам, не 
щадя даже детей. Я приве
ду рассказ крестьянина, 
Ставшего свидетелем того, 
как был убит один мальчик: 
«Сначала его ударили но
жом, но он не умер. Его 
облили бензином, но он ос
тался жив. В него выстре- 

' Лйли, л-., тогда, он ..дейсяви- - 
тельно умер». ■ Этот рассказ 
содержится в книге, напи
санной сальвадорским вра
чом. Я передаю ее в три
бунал в качестве докумен
та...

—Меня зовут Лаура Шар- 
лоне Фейпе, мне 9 лет, — 
рассказывает уругвайская 
девочка. —• Когда мне было 
11 месяцев, мама вместе со 
мной вышла из дому, и я 
больше никогда не видела 
родного дома. Мы вместе с 
родителями вынуждены бы
ли уехать из страны. Нас 
много, таких детей, которые 
не могут вернуться в Уруг
вай, потому что фашистская 
хунта преследует наших ро
дителей. Мы все должны 
ссудить преступления импе
риализма. Это он отбирает 
у миллионов детей во всём 
мире детство и право жить 
нормальной жизнью.

В перерыве между засе
даниями международного 
трибунала «Дети обвиняют 
империализм» я познако
мился с кубинской пионер
кой Хертрудис Рохас. Де1 
сятки значков на ее синей 
курточке говорили о том, 
что Хертрудис уже успела 
перезнакомиться с ребята
ми из многих других стран, 
приехавшими в Луанду для 
участия в работе трибунала.

— Как кубинка я обви
няю американский импери- 

. ализм в том, что сн орга
низовал преступную агрес
сию против моей родины на 
Плайя-Хирон, установил 
экономическую блокаду, 
длящуюся вот уже более 
двадцати лет, засылает 
убийц и бандитов, проводит 
политику шантажа и угроз, 
г— говорит Хертрудис Foxac. 
— Как латиноамериканка, я 

. обвиняю империализм США 
в том, что он совершил аг
рессию против Гренады, ус
траивает постоянные прово
кации против никарагуан
ской революции. Как интер
националистка, я обвиняю 
империализм и его при
спешников в том, что они 
организуют агрессивные вы- 

.. лазки против Анголы. ,В 
этих преступлениях винов
ны империалисты, и мы 
должны преградить им до
рогу.

Международный трибунал 
«Дети обвиняют империа
лизм», организованный
Международным комитетом 
детских и юношеских орга
низаций, Всеафриканским 
движением молодежи и Ор
ганизацией ангольских пио
неров, стал обвинительным 
актом против преступлений 
империализма, увиденных 
глазами самых беззащит
ных его жертв — детей. Он 
стал также призывом ко 
всем честным людям плане
ты объединить усилия в 
борьбе за мирное и безоб
лачное детство для всех де
тей Земли.

В. ДМИТРЕНКО.
Луанда.

ИЗ ДИСКОТЕКИ -  В БОЛЬНИЦУ
По вечерам на Санта-фе, 

одной из центральных 
улиц Буэнос-Айреса, выст
раивается длинная шеренга 
подростков. С завидным 
терпением они ожидают 
открытия дверей, на кото
рых прикреплена скромная 
табличка с единственным 
словом — «дискстека». За
ведение это, видимо, в рек
ламе не нуждается, хотя и 
не относится к разряду са
мых престижных. По мне
нию аргентинских репорте
ров, первенство среди ди
скотек принадлежит отнюдь 
не столичным, централь
ным залам, а дискотекам- 
гигантам, появившимся в 
окрестностях Буэнос-Айре
са. Мода в стиле «диско» 
заняла среди молодежи 
прочные позиции.

Для штамповки «сверх
модных парней» было раз
вернуто строительство осна
щенных современнейшей 
аппаратурой «конвейеров». 
В срочном порядке возво
дились огромные танцзалы 
и в пригородах аргентин
ской столицы, где шзожива- 
ет основная -часть населе
ния Большого Буэнос-Ай
реса.

«Теперь у нагйей молоде
жи наконец есть свои 
«храмы шума и электрони
ки», — сообщил читателям 
местный журнал «Кларин- 
ревиста». И чтобы не быть 
голословным, привел неко
торые цифры. Оказывается, 
при крайне высоких ценах 
на землю каждая нз новых 
дискотек занимает площадь 
полтора квадратных кило
метра и рассчитана на 1.250 
человек. В таком зале, ос

вещенном четырьмя тыся
чами всевозможных ламп, 
установлена электронная 
аппаратура новейшего об
разца, а также комплект 
динамиков мощностью де
вять тысяч ватт, способных 
довести уровень громкости 
до 110 децибел.

В каждом «храме» имеет
ся около полусотни служа
щих, причем часть из них 
приставлена у входа, чтобы 
«оттирать» ребят, одежда 
которых не соответствует 
стилю «диско». Ну а те, кто 
этот стиль выдержал, попа
дают, по словам хозяина 
одной из дискотек, в «мир 
грядущего, мир фантазии». 
В его заведении «символы 
будущего» представлены в 
виде робота, двух подве
шенных к потолку кукол и 
звезды из посеребренной 
резины.

Что же касается фанта
зии, то этот убогий набор, 
а также грохот музыки, 
точно соответствующий
уровню шума при запуске 
ракеты, видимо, призваны 
будоражить умы юных ар
гентинцев и укосить их в 
неведомые дали. Как можно 
дальше от реальной дейст
вительности. От поиска 
жизненного пути, от граж
данской зрелости, от борьбы 
за свои права. Не об этом 
ли пеклись американские 
дельцы, запуская на пол
ную мощность индустрию 
музыкального ширпотреба и 
навязывая молодежи друт 
гих стран свой образ «ко
роля дискотек»?

Как бы то ни было, их 
старания оказалась небез
успешными. Потому что

уже сейчас в огромных 
танцзалах, щод плавающи
ми в сигаретном дыму ре
зиновыми «символами фан
тазии и будущего» конвуль
сивно отплясывают живые, 
во плоти и крови, «робо
ты», «куклы» и «звезды ди
скотеки».

Завсегдатаи дискотек иск
ренне уверены, что нашли 
наконец убежище о-т своих 
проблем — одиночества, од
нообразия жизни, боязни 
реального мира. Но услуж
ливо подсунутая «атмосфе
ра будущего» оказывается 
отнюдь не такой безобидной 
для молодежи, как может 
показаться . на первый 
взгляд. Не случайно же 
владельцы дискотек — лю
ди весьма расчетливые — 
пошли на дополнительные 
расходы, включив в штат 
медицинских работников.

Обстановка в «храмах шу
ма и электроники» такова, 
что без медиков не обой
тись. Оглушительная музы
ка, сигаретный дым и раз
дражение глаз резкими 
вспышками света становят
ся причиной нервных забо
леваний. В дискотеках уча
стились, случаи эпилепти
ческих припадков. Среди 
девущек-поцростков распро
странена истерия. Многие 
ребята выходят из «хра
мов» совершенно обалдев
шие, бледные, дрожащие от 
психического перевозбуж
дения. Все чаще медикам 
приходится отправлять
претендентов на звание 
«короля дискотеки» прямое 
больницу.

Е. СТАСЕВИЧ,
Буэнос-Айрес.
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П р о с т ы е  „ с е к р е т ы и

=На страже здоровья
— Здравствуйте, проходи

те. Распеленывайте свое 
сокровище. Не плачь, На
ташенька. Ты уже большая, 
сегодня три месяца. Ну-ка, 
давайте ее на весы. Мало-' 
вато что-то прибавляешь... 
Как вы кормите дочку? — 
это уже вопрос к молодой 
маме. — Соблюдаете ли ре
жим, правильно ли готови
те смеси? Получает ли де
вочка соки?

В медпункте Туганской 
птицефабрики в поселке 
Рассвет идет обычный при
ем. Фельдшер-акушер Ири
на Валентиновна Гардер бе
седует с матерью малень
кой пациентки Наташи Поп
ковой, пытаясь понять при
чину медленной прибавки 
девочки в весе. В детском 
кабинете медпункта уют и 
стерильная чистота. Тща- , 
дельно оформлены витри
ны и стенды «Уголка моло
дой матери».

За последние годы в по
селке самых маленьких жи
телей заметно прибавилось. 
Сейчас у Ирины Гардер — 
543 подопечных. Она часто 
видит их в медпункте и до
ма. Особенно часто навеща
ет грудных малышей. Три
жды в неделю прием детей 
ведет врач-педиатр Октябрь
ской участковой больницы 
Л. И. Шкурова. Она обслу
живает и на дому. Вместе с 
фельдшером проводит про
филактические осмотры 

учеников в восьмилетней 
школе поселка Рассвет. Ро
дители довольны: теперь не 
нужно с заболевшим ре
бенком ехать за семнадцать

километров в участковую 
больницу, как было рань
ше.

Ирина Валентиновна —не
давняя выпускница меди
цинского училища. У нее 
есть пристальный интерес к 
своему делу, любовь к ре
бятишкам. Ее заботам отда
ны и будущие матери по
селка, она наблюдает за со
стоянием их здоровья, по
могает советами, ведет сан- 
просветработу. Основы своей 
профессии молодой специа
лист успешно осваивает с 
помощью опытного фельд
шера Валентины Петровны 
Глуховой.

У Валентины Петровны за 
плечами двенадцать лет 
фельдшерской работы. Во
семь из них отданы Рассве
ту. Приехав сюда из вят- 

. ского села, Валентина Пет
ровна не сразу привыкла к 
сибирским морозам, но край 
ей приглянулся. И ’стала 
томская земля родиной для 
детей Валентины Петровны.

Фельдшер В. П. Глухова 
— свой человек в каждой 
семье. Случись с кем бо
лезнь, к ней первой идут 
за помощью, даже и поздно 
вечером. Как бы ни устала, 
никому не откажет Вален
тина Петровна.

Кроме рассветовцев, фель
дшеры Туганского медпунк
та обслуживают также жи
телей поселков Конинино, 
Кусково, Постникове — око
ло двух тысяч человек. 
При медпункте работает 
своя лаборатория, где О. А. 
ШеФакова делает анализы.

Эго — внове, прежде при- 
■ ходилось посылать людей с 
направлениями в участко
вую больницу.

— Плохо то, что Октябрь
ская участковая больница 
стала редко присылать к 
нам терапевта и других спе
циалистов, — говорит Ва
лентина Петровна. — По
следний визит терапевта со
стоялся . еще в августе. У 
меня на диспансерном уче
те сорок человек, есть и ин
валиды, и ветераны войны. 
Их же постоянно должны 
наблюдать врачи. А чтобы 
съездить в поселок' Октя
брьский на прием, приходит
ся терять порой целый день. 
Если человеку хворому еще 
и постоять на ветру, ожи
дая _ автобус, то здоровья 
это ему не прибавит.

Безусловно, руководству 
Томской центральной рай
онной больницы в поселке 
Тимирязевском необходимо 
четко контролировать рабо
ту подведомственных' участ
ковых больниц, в том числе 
и Октябрьской.

С'анпросветработа — тоже 
на плечах фельдшеров. По
следнее занятие В. П. Глу
ховой с птичницами было 
посвящено оказанию первой 
доврачебной помощи при 
несчастных случаях. Забо
тят медицинских работни
ков и условия, в каких тру
дятся их подопечные. С тре
вогой говорит ’ Валентина 
Петровна о главном биче в 
работе птичниц — о сквоз
няках, приводящих к про
студным заболеваниям. Ста

вили медики этот вопрос и 
на заседании профкома.

Любой житель Рассвета 
покажет приезжему, где на
ходится профилакторий. 
Ему отдан первый этаж 
жилого дома. Собственно, 
это не профилакторий в 
полном смысле слова, а фи
зиотерапевтическое отде
ление. Здесь лечат больных 
современными методами — 
ультрафиолетовыми луча
ми, ’ соллюксом, ультразву
ком, электрофорезом, тока
ми Дорсанваля. В кабинете 
грязелечения используют 
лечебную грязь с алтайско
го курорта Карачи. Не обя
зательно ехать в санаторий 
и тем, кому предписаны, 
например, хвойные ванны, 
стат-душ. Эти и другие це
лебные процедуры рассве- 
товцы получают в своем 
профилактории. Работают 
здесь медицинские сестры 
Л. Н. Немцова и И. И. Под- 
колзина, помогает им сани
тарка Е. В. Закоулова. Ра
ботают старательно, с ду
шой. Очень хочется им по
стоянно обновлять свои зна
ния, ведь в физиотерапии 
часто появляются новые ме
тоды.

Добрым словом отзывают
ся о работе своих медиков 
рассветовцы. Забота, внима
ние к каждому — вот ос
новные нехитрые «методи
ки», принятые на вооруже
ние фельдшерами и сестра
ми медпункта и профилак
тория. И выбраны они без
ошибочно.

О. КУРБАТСКАЯ.

Г А Р Р И
К А С П А Р О В ~  

Ф И Н А Л И С Т
НА СНИМКЕ: Гар- 

ри Каспаров с шах
матным Оскаром. Эта 
награда была вручена 
ему в Барселоне в 
сентябре этого года. 
Фото А. Тавакалова.
(Фотохроника ТАСС).

Яш*'-'РЙЙЛаЫШ
С Каспаровым встретится Смыслов

ЛОНДОН, 18 декабря. 
(ТАСС). Обоими участника
ми финального матча пре
тендентов на первенство 
мира по шахматам будут 
советские гроссмейстеры. 
Это выявилось после ничей
ного результата в одиннад
цатой партии В. Смыслов— 
3. Рибли, что принесло Смы
слову победу в этом, полу
финале с общим счетом 
6,5:4,5. В финале он встре
тится с Г. Каспаровым.

— Матч был сложным,— 
сказал экс-чемпион мира 
корреспонденту ТАСС. — 
После четырех встреч счет 
был равным. Пятый же й 
седьмой поединки внесли пе
релом в ход борьбы. В них 
мне удалось белыми до
биться побед. Понятно, что 
в оставшихся партиях Риб
ли пришлось идти на зна
чительный риск, чтобы из
менить течение спора. Од
нако это ему не удалось.

Оценивая мастерство .со
перника, Смыслов подчерк
нул, что Рибли — один из 
наиболее даровитых венгер
ских шахматистов и что в

Лондоне он показал зрелую 
и оригинальную игру.

Комментируя результат 
этого матча, известный ар 
гектинский гроссмейстер 
М. Найдорф подчеркнул, что 
Смыслов действовал за 
шахматной доской в Лондо
не вдохновенно и изобрета
тельно. Каждую партию он 
проводил с полной, отдачей 
сил, стремясь к выигрышу,

В одиннадцатой партии 
Рибли черными разыграл 
защиту Нимцовича. Понача
лу встреча проходила спо
койно, но в дальнейшем 
пытаясь осложнить борьбу, 
венгерский гроссмейстер по
жертвовал пешку, и на дос
ке образовалась исключи
тельно острая позиция.

Однако к этому моменту 
Рибли затратил много вре
мени на обдумывание ходов 
и в финальной части пар
тии попал в жестокий цейт
нот. В этой обстановке Смы
слов играл уверенно, нара
щивая преимущество. Сде 
лав 38-й ход, уже в труд - 
нейшем положении, Рибли 
предложил экс-чемпиону 
мира ничью.

БЕРЕГИТЕ ЗЕЛЕНОГО Д Р У Г А !
О Х Р А Н А  Л Е С А — А О А Г  К А Ж  А О  Г О Ч Е Л О В Е К А

Дорогие томичи!
Приближается Новый год — праздник, который 

всегда радует взрослых и детей.
Главное украшение этого зимнего праздника — 

елка. Елки встанут на площадях, в скверах, парках, 
дворцах культуры, детских садах, школах.

Не омрачайте себе праздник -— не покупайте ел
ки у случайных лиц, браконьеров и спекулянтов.

Товарищи! Покупайте искусственные елки, ис
пользуйте хвойные ветки — вы сбережете леса для 
грядущих поколений.

Для новогодней елки используйте различные 
композиции из хвойных веток с цветами, свечами, 
плодами, фруктами, елочными украшениями.

Дорогие друзья! Знайте: та елочка, которая у 
вас гостит несколько дней, в лесу росла 20 лет...

К сведению граждан
Постановлением Совета Ми

нистров РСФСР от 21 апреля 
1981 года №  222  «Об ответ
ственности за нарушение лес
ного законодательства» утвер
ждены таксы, согласно кото
рым за каждое срубленное де
ревце с диаметром ствола у 
пня до 12 см в обычные дни 
взимается штраф в размере 
И  рублей, а .в  предновогодние 
дни эта сумма удваивается.

Если же ущерб, нанесенный 
лесу, окажется значительным, 
против виновных будет возбу
ждено уголовное дело по ста
тье 169-й Уголовного кодекса 
РСФСР, озаглавленной «Неза
конная порубка леса». Она гла
сит, что «незаконная порубка 
леса в полезащитных, почвоза
щитных лесах, в государствен
ных заповедниках, в курорт

ных лесах зеленой зоны вокруг 
городов и промышленных пред
приятий, если ущерб превыша
ет сто рублей, а в остальных 
лесах, относящихся к первой 
группе, —  дбести рублей по 
таксе, установленной для ис
числения размера взысканий за 
ущерб-, причиненный незакон
ной порубкой или повреждени
ем леса, либо незаконная по
рубка леса в других лесах, ес
ли ущерб превышает триста 
рублей по той же таксе, а рав
но порубка леса в указанных 
лесах, повлекшая причинение 
ущерба в меньшем размеренно 
совершенная повторно, нака
зывается лишением свободы на 
срок до одного года или испра
вительными работами на тот 
же срок, или штрафом до трех
сот рублей с конфискацией не
законно добытого.

Незаконная порубка леса в 
каких бы то ни было лесах, со
вершенная в виде промысла 
или, хотя бы впервые, но при
чинившая крупный ущерб, на
казывается лишением свободы 
на срок до трех лет или штра
фом до пятисот рублей с кон
фискацией незаконно добыто
го».

За каждое поврежденное де
рево в возрасте свыше 10 лет 
(не до степени прекращения рос
та) взимается штраф 7 руб. 
50 коп., за каждый повреж
денный куст (не до степени 
прекращения роста) —  5 руб. 
50 коп. За повреждение де
ревьев и кустарников в период 
декабря— января размер взыс
каний во всех группах лесов 
исчисляется по таксе, увели
ченной вдвое.

ш

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
ф ЧТОБЫ ВЫРАСТИТЬ ОДНУ ЕЛ

КУ, ТРЕБУЕТСЯ БОЛЬШОЙ ТРУД  
СПЕЦИАЛИСТОВ В ТЕЧЕНИЕ 8 — 10  
ЛЕТ

ф  ЕЛКИ, ПОСТУПАЮ Щ ИЕ Н А  СПЕ
ЦИАЛЬНЫЕ БАЗАРЫ , СРУБАЮ ТСЯ  
В ГОСУДАРСТВЕННЫ Х ЛЕСНЫХ ХО
ЗЯЙСТВАХ ТОЛЬКО СО СТРОГИМ  
УЧЕТОМ УСТАНОВЛЕННЫ Х ПРАВИЛ  
УХО Д А ЗА  ЛЕСОМ, ЧТОБЫ НЕ НАН О
СИТЬ ЕМ У УЩ ЕРБА

ф  ДЛЯ ПРЕСЕЧЕНИЯ САМОВОЛЬ
НЫ Х ЗАГОТОВОК ЕЛОК РАБОТНИКИ  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЛЕСНОЙ О Х Р А 
НЫ СОВМЕСТНО С РАБОТНИКАМИ  
МИЛИЦИИ, ЧЛЕНАМИ ШКОЛЬНЫХ 
ЛЕСНИЧЕСТВ ОРГАНИЗУЮ Т КРУГ
ЛОСУТОЧНОЕ ДЕЖУРСТВО И П АТРУ
ЛИРОВАНИЕ Н А  ДОРОГАХ, ВЕДУ
Щ ИХ В ГОРОД И НАСЕЛЕННЫЕ ПУН
КТЫ. БУДУТ РАБОТАТЬ СПЕЦИАЛЬ
НЫЕ КОНТРОЛЬНО - ПРОПУСКНЫЕ 
ПОСТЫ.

®  ПРОВОЗ ЕЛОК Н А ВСЕХ ВИДАХ  
ТРАНСПОРТА БЕЗ ДОКУМЕНТОВ ЗА
ПРЕЩ АЕТСЯ

П О М Н И Т Е !
СРУБИТЬ ДЕРЕВО ЛЕГКО И БЫСТ

РО. ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ВЫРАСТИТЬ  
ЕГО, ТРЕБУЮ ТСЯ ДЕСЯТКИ ЛЕТ КРО
ПОТЛИВОГО ТРУДА РАБОЧИХ, ИН
ЖЕНЕРОВ, ТЕХНИКОВ Л ЕС Н О ГО 'ХО 
ЗЯЙСТВА.

САМОВОЛЬНЫЕ ПОРУБКИ ПРИВО
ДЯТ К НЕНУЖ НОМ У ИЗРЕЖИВАНИЮ  
МОЛОДНЯКОВ, НАНОСЯТ СЕРЬЕЗНЫЙ 
УЩ ЕРБ НАШ ЕЙ ПРИРОДЕ —  ГИБ
НУТ САМЫЕ ЛУЧШИЕ ДЕРЕВЬЯ 
ВБЛИЗИ ГОРОДОВ, ВДОЛЬ ШОССЕЙ
НЫХ И ЖЕЛЕЗНЫ Х ДОРОГ.

ОБЛАМЫ ВАЯ ВЕТКИ ВЕРШИН ДЕ
РЕВЬЕВ, ВЫ ГУБИТЕ КРАСОТУ РОД
НОГО КРАЯ.

К о м с о м о л ь ц ы ,  

пионеры ы школьники, 

ч л е н ы  о б щ е с т в а  

о х р а н ы  п р и р о д ы !
В ЭТИ ДЕКАБРЬСКИЕ ДНИ ОРГАНИЗО

ВЫВАЙТЕ ПОСТЫ, РЕЙДЫ ПО ВЫЯВЛЕ
НИЮ ЛЕСНЫХ БРАКОНЬЕРОВ.

ПРЕСЕКАЙТЕ НЕЗАКОННУЮ КУПЛЮ- 
ПРОДАЖУ НОВОГОДНИХ ЕЛОК.

ОКАЗЫВАЙТЕ ПОМОЩЬ ГОСУДАРСТВЕН
НОЙ ЛЕСНОЙ ОХРАНЕ, МИЛИЦИИ, ДРУ
ЖИННИКАМ В ОХРАНЕ ХВОЙНЫХ МОЛОД- 
НЯКОВ ОТ САМОВОЛЬНЫХ ПОРУБОК и  
ПОВРЕЖДЕНИЙ.

Есть природы храм
Есть просто храм,
Есть храм науки,
А есть еще —

природы храм
С лесами, тянущими руки 
Навстречу солнцу и ветрам.
Он свят в любое время суток,
Открыт для нас

в жару и стынь.
Входя сюда, 1 
Будь сердцем чуток,
Не оскверняй его 

святынь!
С. СМИРНОВ.

• ВТОРНИК, 20 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Фильм 

— детям». «Жизнь и приключе
ния четырех друзей». 3-я и 
4-я серии. 9.55. «Очевидное — 
невероятное». 10.55. Новости.

С 11.00 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Салют 

великану». Документальный 
фильм. 15.25. «Зарубежное 
изобразительное искусство». 
«Рембрандт». 16.10. Концерт.
16.45. «'Живу и помню». Теле
очерк. 1 17. io. «В концертном 
зале — школьники». 18.00. 
«Содружество». 18.30. «Секре
ты природы». Научно-популяр
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. Концерт. 19.20. 
«Наука и жизнь». 19.50. «20-е
декабря». 2-я серия. «Саботаж». 
21.00. «Время». 21.30. Между
народный турнир по хоккею. 
Сборная Финляндии — сборная 
Швеции. 2-й и 3-й периоды.
22.45. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Вся ее жизнь». Докумен
тальный телефильм. 8.35. 
«Природоведение». 2-й класс. 
8.55. «Путешествие по Москве. 
Ленинский проспект». Научно- 
популярный фильм. 9.15. 
«Французский язык». 9.45. • 
«Природоведение». 2-й класс. 
10.05. «Учащимся ПТУ», 
тическое воспитание». 
«География». 6-й класс. 
«Шахматная школа».
«Общая биология». 9-й 
12.40. «Французский, язык». 
13.10. К. Тренев. «Любовь Яро
вая». 14.00. «В мире пушкин
ской поэзии». 15.00. «Густав 
Эрнесакс». Фильм - концерт. 
15.50. ' Новости.

С 15.55 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30. Новости. 17.35. Кино
журнал «Сельское хозяйство». 

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. Студия «Юность». «Так 

нам сердце велело». О комсо
мольском ударном отряде на 
ТНХК. 19.00. «День области». 
19.20. «На книжную полку то-

«Эсте- 
10.35. 
11.05. 12.10. 

класс.

мичей».
трасса».
фильм.

20.00.
лыш'и!»

19.50. «Колымская 
Документальный

МОСКВА
«Спокойной ночи, ма-

ТОМСК
20.15. «Приглашаем в • кон

цертный зал». Пепедача 1-я.
МОСКВА

21.00. «Время». 21.30. «Муж
чины без женщин». Художест
венный фильм. 22.45. «Сатира 
в борьбе за мир». 23.05. Иг
рает квартет имени Д. Шос
таковича.

СРЕД А, 21 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. ' «Время». 8.55. «20-е де

кабря». 1-я серия — «Военная 
диктатура». 10.00. «Клуб путе
шественников». 10.50. Новости.

С 10.55 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.30. «Это

— Украина». Документальный 
фильм. 14.55. «Я — гражданин 
Советского Союза». 15.40. «Лю
бимые стихи». «В. В. Маяков
ский». 16.10. Концерт. 16.40.
«Трижды рожденный». К 50-лё- 
тию Новомосковского произ-. 
водственного объединения 
«Азот». 17.10. «Стадион для
всех». 17.40. Премьера доку
ментального фильма «Над Бей
рутом чужие облака». 18.00.
«Спорт за неделю». 18.30. «На
родные мелодии». 18.45. «Сего-

TEATF ДРАМЫ
20, 21, декабря. «О, Памела!» 

- 19-30.

Р К < Ш Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 декабря. «Шестой» —' 9 ,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 21-20. 
Киноуниверситет педагогиче
ских знаний — 19.

21 декабря. «Шестой» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16, 18-10, 20, 
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
20, 21 декабря. «Желтая Роза» 

~ 9 , 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-50. «Главный сви
детель — компьютер» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Дорога в западню» — 
9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
20 декабря. Мультсборник

«Храбрец-удалец» — 10-30.
«Ж енщина в белом» (две се
рии) — 8-40, 11, 13-30, 16-10, 
18-50, 21-20. «Берегите муж
чин» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40, 21-30.

21 декабря. «Всадник на зо
лотом коне» — 10-30. «Ж енщи
на в белом» (две серии) — 
8-40, 11, 13-30, 16-10, 18-50,

1-20. «Берегите мужчин» — 
8-40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 декабря. «Знахарь» (две 

серииУ — 9. 11-30, 14. 16-30,
19. «Фантоцци против всех» — 
21-30. «Фантоцци против всех» 
— 9, 10-40, 12-20, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

дня в мире». 19.00. Поют за
служенные артистки Армян
ской ССР Рузанна и Карина 
Лисициан. 19.25. Международ
ная встреча ветеранов хоккея 
СССР и Канады. 3-й период.
20.00. «Документальный эф  
ран». 21.00. «Время». 21.30. 
Международный турнир по 
хоккею. Сборная Канады 
сборная Финляндии. 2-и и 3-й 
периоды. 22.45. Сборная СССР
— сборная ЧССР. В перерыве
— «Сегодня в мире»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00* Утренняя гимнастика. 
8.15. «Хлеб нашего общего по
ля». Документальный фильм.
8.35. «Музыка». 7-й класс. 
9.05. «Немецкий язык». _ 9.3э. 
«Музыка». 7-й класс. 10.05. Ки
нопрограмма «Годы и люди^.
10.35. «Общая биология». 9-й
класс. 11.05. «Для вас, роди
тели!» 11.40. «Общая биология». 
9-й класс. 12.10. Научно-популяр
ные фильмы. ’ 12.40. «Немецкий 
язык». 13.10. «Знаешь ли ты 
закон?» 13.55. «Рядом с деть
ми». Телесчерк. 14.25. «Алма- 
Ата встречает друзей». . Му
зыкальная передача. 15.25. До
кументальные телефильмы.
16.00. Новости.С 16.05 До 17.30 — перерыв. 

ТОМСК
17.30. Новости. 17.35. «Маль

чик на красном коне». Доку
ментальный телефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Для вас, ребята!» 

«Лоскуток». Спектакль Томско
го театра кукол. 19.00. «День 
области». 19.20. «Бригада — 
основное зЕено производства». 
Адрес опыта — манометровый 
завод. 19.50. «Хлеб и соль на
шего братства». Документаль
ный телефильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «И музы, не молчали»;. 
Ветераны самодеятельной сце 
ны к Всесоюзному смотру, по
священному 40-летию Победы. 

МОСКВА
21.00. «Время.» 21.30. «Фак

ты минувшего дня». Художест
венный фильм. 1-я серия.
22.35. «Народное творчество».

п о г о д а
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 12—17, по 
северным районам 20—25, в 
Томске — 12—14 градусов
мороза.

21—22 декабря — облач
ная погода с прояснениями, 
слабый снег, слабая метель, 
ветер северо-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 23—28, по север
ным районам 29—34 граду
са мороза, днем 15—20, по 
северо-восточным районам 
22—27 градусов мороза.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 22 ДЕ
КАБРЯ с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

21 декабря. «Человек в рег
лане» — д, ю-50, 12-40, 14,30,
16- 20, 18-10, 20, 21-30. « К а н а * , 
то  д р угая  ж ен щ и н а» — В 
10-40, 12-20. 14, 16, 17-40, 21-20.'

«ПИОНЕР»
20 декабря. « Ш к а ту л к а  из 

креп ости» — 9, 11, 13. Кино
клуб «С тар ты  надеж д» — 
14-50. «Им слова о ф утболе»
— .15. «Вокруг света в 30
дней» (две серии) — 17, 20.

21 декабря, « Ш к а ту л к а  из
креп ости»  д, и ,  13, 15.
«Д амское тан го »  — 117, 19, 21

«СИБИРЯЙ»
20 декабря, «Здесь  тебя не

в с тр е ти т  рай» 9-20. «Три
н ео тп р авлен н ы х письма» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 1В-30. 21.

21 декабря. «Бегем от Гуго»
— 9-20. «Три н еотп равлен н ы х
письм а» (две серии) — 11,
13-30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

20,21 декабря. «Дьявольснсе 
оружие» — 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
20 декабря, РЛультеборним Ne 95 — 1 1 . «Срок давности»

— 17-10, 19, 21.
21 декабря. «Водоворот» —

17- 10, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
20 декабря. «Из ж и зн и  на

чальн и ка  уголовного  розы ска»
• — 17-20, 19, 21.

21 декабря. « Б у к е т  ф и ало к»
—■ 15, 17-20. 19,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 декабря. «Э ки п аж  для

С и н гап ур а»  — 17. «Трое на 
ш оссе» — 19. 21.

21 декабря. «Трое на ш оссе»
— 17, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

20 декабря. «В стр еч а  в А т
лан ти ке »  — 17, 19, 21.

21 декабря. «Э то т н асто ящ и й '
м уж чин а» — 19-15, 21.

ВНИМАНИЕ!
25 декабря, с 9 часов, на центральном рынке г. Том

ска состоится городская ярмарка по продаже продо
вольственных, промышленных, кулинарных, кондитер
ских изделий, сувениров, подарочных наборов, детских 
подарков, красочных новогодних изделий, елок.

В ярмарке принимают участие все торгующие органи
зации г. Томска.

Управление рынками г. Томска приглашает томичей и 
гостей нашего города посетить новогоднюю ярмарку.

РАСШИРЕННУЮ ПРЕДПРАЗДНИЧНУЮ ТОРГОВЛЮ 
проводит 25 и 26 декабря магазин «Янтарь».

В продаже — серьги, кольца, кулоны с янтарем, жем
чугом и другими драгоценными камнями, цепочки раз
личных плетений, браслеты. Здесь же можно купить се
ребряные серьги, кольца, кулоны, бусы из янтаря, столо
вые наборы из серебра и мельхиора. Богата цветовая 
гамма бус из натуральных камней-самоцветов. Широк 
и разнообразен ассортимент чехословацкой бижутерии 
из металла, стекла и пластмассы.

Опытные продавцы помогут подобрать вам украшения 
и дадут советы по уходу за ними.

Магазин работает с 10 до 19 часов. Выходной — воск
ресенье.

Адрес: г. Томск, пр. Ленина, 107. Телефон для справок 
2-38-14.
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